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La sucesión 

José Ortíz Arana: 
busco el po~er 

El año 2010 la població'n ·estatal 
puede llega a 2 millones 118 mil 

para servir 
+ Si mi gente y el priísmo queretano me 
llaman, no tenqré reticencias, asegura el ex 
líder estatal del PRI y ex diputado federal+ 
"No tengo obsesiones ni distraigo mis tareas'', 
dice el delegado general del partido oficial en 
el primer estado gobernado por el PAN + No 
hay ningún impedimento para que una mujer 
releve a Mariano Palacios + "Soy político por 
vocación, naci político y me voy a morir 
haciendo política" + Evalúa al PRI como, 
partido de oposición en Baja California + 
Ernesto Ruf fo es un maestro de la simulación, 
acusa · + El neopanismo está empeñado en 
llevar al poder a los empresarios más reac
cionarios, asevera en entrevista exclusiva 

Por Cristina Renaud 

Surgir de consensos y contar con una "pro
. bidad a toda prueba" deben ser dos de las 
. características del o la priísta a quien se le 

otorgue . la candidatura para gobernar 
Querétaro el próximo sexenio. 

Lo anterior lo declaró José Ortiz Arana, ex 
diputado feral y ex presidente del PRl en 
Querétaro. 

Ortiz Arana, que durante más de un año ha · 
desempeñado el cargo de delegado general del 
CEN del PRI en Baja California, en el 
gobierno del panista Ernesto Ruffo Appel, 
también dijo a "El Nuevo Amanecer de 
Querétaro" "que no encuentra ning_ún im
pedimento para que una mujer sea la ·candi
data priísta a suceder a Mariano Palacios 
Alcocer. -

En cuanto a si él aspira a la candidatura, 
Jó-sé Ortiz Arana aclaró que la misma no 
significa ni una obsesión ni una distracción de 
sus actuales tareas, pero que está dispuesto a 
servir a Que_rétaro, "de-sde la más modesta 
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Querétarq seguirá creciendo. 

La fábrica Compacto operaba con retraso tecnotógico de 15 años 

Versión de que Turborreactores puede ser 
devuelta al gobierno; van 27 días de huelga 

Por Teresa Fabiola López Núñ~z 

Est~ lunes el Comité Ejecutivo 
Secciona! del sindicato de Tur
borreactores, fras 27_ días de 
huelga, acudirá a México por 
llamado de la Junta Federal de · 
Conciliación y Arbitraje. E~ 
tanto, trascendió que el grupo 
Havre podría devolver esta em
presa al gobierno -su propietario 
original- en dos meses si se ven 
imposibilitados · para contínuár 
trabajando con número negros. 
Por otra parte los 350 trabajadores 
de Compacto -filial del grupo 
ICA- fueron finiquit.ados (con 
liquidaciones del l 00, 90 y 85 por . 
ciento) el P.asado 31 de diciembre 
e .iniciaron el proceso de selección 
de quienes pasarán a laborar a 

'Pág. Il. 

La otra cara de la ciudad 
Campamento "Demetrio Vallejo" 

. ·Disminuir el crecimiento, "nec;esidad 
apremiante": Progra~a de Población 19.91 

+ 14 de los 18 mun1cipios -de Querétaro, de muy alta fec;,indidad 
+ Todo el .descenso de · la población dependerá de la 
plani/i<:ación familiar+ Este programa, de "alta prioridad"+ 
Según el censo pasado, somos 1 millón 41 mil queretanos + E_n 
50 años el número de habitantes de la entidad se ha cuadrupli -

. cado + Nunca ha operado el Subcomité Especial de Población, 
reconoce el Coepo en el documento +Para operar el Programa, 
requerirá en 199 l de 14 mil I 14 millones de pesos 

Dismínuir la tasa de crecimiento población es en ·el caso de 
Querétaro no sólo una prioridad social s ino una necesidad_ 
apremiante: la entidad crece a un ritmo mayor c¡ue el total 
nacional (3.6 · % contra 2.3, respectivamente); 14 de sus 18 
mun¡cipios se clasifican coino de muy alta fecundidad {6.26 
hijos o más por mujer); la tasa global de fecundidad es de 4.9 
mientras que la nacional es de 3.2; el 49.6 % de su población' 
es jov~n demandante.de s~rvi~ios; .los progran:as de plani_f_ica
ción tienen pocos usuarios mscntos; la entidad camb10 su 
categoría de expulsión a atracción y tiene un a mortalidad 
infantil superior al ni ve! nacional. . 

Esto se establece en el Programa Estatal de Población 1991, 
elaborado p0r el Consejo Estatal de Poblac ión (Coepo) , 
dependiente de la Secretaría de Gobierno. En el extenso 
documento, de r16 páginas, se presenta un diagnóstico sobre 
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En a·nálisis 
y opinión: 
Joscí Luis Alva/ez flidalg¡;, 
Salvado;· Ca.11cl70/a Pérez, 
f,'doa1'do Jlecdoz,7 Zara
joza, f,Jiwód/; úwl7'e/rJs 
(]ji; . 

Gilberto Vargas: la 
policíá judicial 

federal será ''más 
científica'' 

+ -Obligadas pvr la 
apremiante necesidad 
de vivienda, entre la 
noche de fin de afio y 
el año nuevo. 16 hu
mildes familias s-e in
stalaron en _ una 
propiedad ociosa ubi
cada sobre .Za Av. 5 de 
febrero+ Al parecer el 
terreno pertenece. a 
Luís Cobo · Frade + 
"¿Un desalojo? ... ¡No 
nos puede ir más mal 
de lo que ya nos ha. 

., ido!", responden los 
"paracidistas" + 
Pertenecen a la Unión 
de Colonias Populares 
+Piden que Comevi les 
dote de vivienda 

No al aborto, sí 
a Ja· revolución 

socialista 
Josemaría Hernández Cortina 

En relación al aborto no puedo 
negar que mi posición , coincide 
con la de los fascistoides de Prn
Vida , en su aspecto irreductib le. 
Pero nadie , en su salio juicio, 
podrá negar que el aborto, más 
qwe un problema de índole moral, 
es üno de los nefarios trasuntos 
socioeconómicos del capitalismo 
exacerbado. Muerto el capital
ismo se acaba el problema del 
aborto. Lo malo es que el capital
ismo es defei1d1do 
ideológicamente tanto por el Papa 
como por los hijos de Lutero. La 
miseria engendra miseria e :ncon
ciencia y sólo hasta que la igl@sia 
haya comprendido que el pode_r y 
la gloria no son asunto terrenal 
que les competa, infinidad de · 
cristianos se liberarán de la 
condenación eterna .. 

En 1975 Echeverria ' introdujo 
una reforma edUcativa que propi
cia la enseñanza en las primarias 
de lo que es la funcfon sexual.. Los 
maristas saltaron, gritaron e in
staron a la resistencia civil a los 
padres de familia. El gobierno 
cedió. ¿Es pecaminos~ la libertad 
sexual? El sicoanálisis ha demos
trado que la represión sexual 
desemboca en la neurosis v es la 
neu'rosis la coartada de la réligión 
que hace despreciable a la vid:1. 
La tesis central de toda la obra de 
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Comu'nidad 
+ Sobre la Paz Mundial° 

Por Eduardo Mendoza Zaragoza 

A veces me es difícil manifestar algo. Y más 
dificjl me es el darle u.n ordenamiento a lo que 
qu-iero decir. Si .por cosas de formalidad debo· 
de entregar este escrito los días martes, ahora 
lo hago, a·duras- penas, hasta hoy jueves. · 

He dicho en otras ocasiones que hay que 
dejar que LAS COSAS SEAN . . Y sj ahora 
escribo es para guardar continu-idad en este 

. medio de expresión y no desde1far lapo por- '· 
tunidad qu~ se me da de dirigirme a ustedes~ · 
amabk.> lectores. 

Se me antojaba escribir sobrn_la Paz Mun
dial , tema muy sonado en estos días. Más que 
necesario , veo urgente tocar el lado humano 
que co:nporta la paz y la guerra. Hoy por la 
maílana tuve la fortuna de encontrarme con 
Sandra Moreno , amiga cercana de Efraín, uno 
de mis hermanos. Nos dimos el abrazo de año 
nuevo y no se quedó con las ganas de decirme 
que le gustan mis artículos ya que, manifestó, 
tocan el ladei humano de la vi.da . Ciertamente, 
esa es una de mis intenciones, aunque, le dije, 
a v eces me siento como un bobo al estar frente 
:i l papel , sin saber qué ni cómo escribir. 

Pero retornando al tema de la Paz Mundial, 
pues,, en primer lugar, no sé qué decir . Soy 
poco afecto a escuchar noticias, y menos por 
tel ev isión. Pero anoche demoré mi hora de 
acostarme p:>ara un poco más tarde que de 
costumbre. Sentí necesidad de ver el noticiero 
"24 Horas". A las 10:30 me dirigí :.11 televisor 
v escuché de inmediato las alarmas del con
flicto del Golfo Pérsico. Apareció rápidamente 
un calendario que decía "-13" y luego un f5 
de enero. Sentí coraje y miedo ante el manejo 
de las noticias que, creo , poco o nada puede.o 
contribuir a la paz mundial y sí, a la guerra. 

Observé cómo el noticiero es un fie~ vocero 
del gobierno de los Estados Unidos, al tomar en 
serio la amenaza .de guerra para el próximo día 
quince de enero. Por éso la cifra -13 representa 
para el noticiero el tiempo .que falta para la 
guerra . 

¿Miscelánea fiscal? ... ¡Aguas! 

EDITORIAL _·· 
los · niños: reye~ o ~usticia · 
Desde muy diversas .ópticas, en _esta edición se 
abórda lo referente a la vida de los niños. De ellos 
se habla cuando se toca la cuestión del aborto, de los 
programas de control demográfico, o bien a 
propósito del día de los "Santos Reyes". · 

El Programa Estatal de Poblac;ión 19.91 enfatiza en 
el propósito oficial de desestimular el crecimiento de 
la poblaGión de Querétaro, declarando al programa 
de planificación familiar como " de alta prioridad", 
cuando 14 de los 18 munic1pios del estado registran 
índices de "muy alta fecundidad". Tras los plan-

. teamientos de este programa subsiste una cuestión, 
soslayada por razones no expuestas, que es la 
referente a la distribución de Ja riqueza . Vivimos 
mal porque· somos muchos, parece ser la lógica. Por - . 
.tanto, seamos menos para vivir mejor. ¿No estará 
buena parte del problema en la forma en que está 
organizada la sociedad, que permite que el ingreso 

·sea repartido d.e manera ine.quitativa? 
Un caso para escándalo soeial estuvieron personi

ficando más de una docena de familias que esper
aron el aílo nuevo en una par.cela ociosa cuando ellos 
pululan por tos barrios marginados por falta de un 
terreno donde vivir. La nota aparece más desgar
radora cuando encontramos-de manera muy notoria 
a decenas de infantes compartiendo con sus padres 
la desventura del hambre, el frío y el desamparo. 

¿Preferirá la autoridad, de nueva cuenta como lo 
hizo en El Lobo y como podría hacerlo en Nativitas 
(Menchaca) , optar por proteger la propiedad prt
vada antes de resolver una cuestión que socialmente 
se ha tenido como muy propia de su competencia, 
como lo es la vivienda para todos? 

Poco beneficiada se verá la sociedad si para los 
niüos el único presente es la incertidumbre. Pobre 
socjedad la que deja a sus pequeüos las migajas. 
¿Qué condiciones tendría que Renerar una sociedad 
para (jue un pequeüo de segundo afio de primaria sea 
presa ya de resentimientos sociales producto de un 
acusante. desequilibrio en el disfrute de la riqueza 
social? ' 

1991: .año de participación política en Querétaro 
Por Balta zar Gómez Pérez 

De nuevo se repite el ciclo político en el estado <;le promesas, tampoco debemos de encerrarnos en M uchas cosas pueden ser. y muchas no. 
· Alerta o falsa alarma? ¿Cuál es la realidad? 
~ s preciso darnos cuenta que los noticieros no 
son LA REALIDAD, sino un punto de vista 
sobre LA R.EALlDAD. · No pueden ser otra 
cosa , porque son reacciones y conceptos ante 
determinados acontecimientos cotidianos. 

· Querétaro, pero hoy más que ep otras ocasiones nuestra casa sin más responsabilidades que ver la 
presenta un nuevo panorama social, más plural, más T.V. 

Lo que escribo ahora no es LA REALIDAD, · 
sino 10' que .pienso, siento y creo sobre algo que 
tiene que ver con la paz mundial. Ojalá y 
pudiera contribuir en ·algo para que no acon
tezca la guena y sí surja la paz. Quisiera hacer 
mucho, pero sé que t0do se queda en d~seos. Sé 
también~ "Y éso es lo que me se.rena, que detrás 
de todo ésto existe una. gran voluntad humana 
por conseguir la paz, y más allá aún- está el 
poder de·l amor de Dios que, silenciosamente, 
brilla entre los pueblós. 

Más allá del odio, existe el amor, ·que ·supera 
todo bien : · · · . · · · 
. Espero que ahora LOS REYES MAGOS 

traigan con.sigo la paz a esta tierra. . . . . . . . . . 

participativo. Agreguemos a ésto las secuelas de la Debemos ser claros y concientes de nuestra 
gran p-articipación ciudadana de las elecciones· de simpatíá por un partido o un candidato a un puesto 
1988. de elección popular, analizar bien su plataforma 

El ciudadano sencillo de nuestro estado no puede política, recuérdese qu_e son muchos los que prome
ver la actividad política como algo ajeno a su vida, . ten y pocos los que cumplen. 
tiene que asumir un compromiso moral , al cual nadie Hoy en día el voto conciente de los ciudadanos, 
nos obliga más que nuestra conciencia. . . · es un arma muy poderosa, de es~a forma podemos 

Es mentira que sólo hacen y part1c1pan hacer avanzar los anheíos .de democracia en nuestro 
políticamente los mi.litan tes activos de los partidos.. país, no podemos .dejar esta palabra como una frase 
también tienen derecho y obligación el humilde más de la demagogia, debe ser un cOippromiso real, 
comerciante en pequeño, el industrial, eJ obrero, la por el futuro de nuestra patria, no podemos dejar en 
ama de casa, el campesino, el emp·leado, la secre- el olvido · tanta sangre . derramada por hombres y 
taria, en fin, todos los que .formamos par!e de esta mujeres que lucharon por .cambiar ta situación de 
sociedad, debemos tomar baHdera en esta coyuntura, nuestro páís. · 
claro que no es obligación el tomar un bo.te de · Pero, ~previo a esta contienda polític.a, _ere.o 
pintura una brocha y ponerse a pi;ntar la ciudad (lo .· importante . volver a reí.tetar la importancia · de · 

,C:tial no es malo), ya que tal vez muc;:hos· no tengan conforma,r; un grupo amplio y plural que vigile 'y 
tiempo por sus actividades laborales, pero tampoco .. garandce :el respeto al proceso electoral en este 
se trata de ser un ente ·pasivo, fáciL<;le ser aGarreado estado y el respeto al 'vot(); .ésto tr:atando de evitar 
para aetos de . tinte político, bajo ameqazas o más engaños y fraudes al .p11ebl'?: de MéxiGo. 
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Será ,,más científica,, la Policía 
Judicial Federal: Gilberto Vargas 

Más respeto a derechos humanos, ofrece 
Por Modesto Luna de la Rosa 

Al hablar sobre la superación de la 
Justicia Federal en relación al ámbito 
humano, el delegado regional de la 
Procuraduría General de la República, 
Gilberto VarglJ.S Muñoz, afirmó que se 
proyectan importantes reformas a la Ley 
orgánica de la Procurad u ria General de la 
República, incluyendo modificaciones al 
Código Federal· de procedimientos pe
nales. 

PGR, señal0 que dado el crecimiento de 
su juridicción, estimado en un 30 % 
implica el aumento, cuando menos de dos 
Agencias del M.P.F. más, sumadas a las 
seis ya existentes, que funcionarán las 24 
horas del día, junto con tres subdelega
ciones. 

Desde luego, esto entrará en vigor en 
cuanto los Legisladores aprueben el 
proyecto, instrumentando modernos sis
temas de investigación, para combatir la 
delincuencia. 

-ENTREGA 
INMEDIATA 

Facilidades de crédito 
~ y arrendamiento 

~e!;;~i a 12, 18 y 24 meses 

27 Pasajeros 

--------------------~ 

Vargas Muüoz enfatizó que se pretende 
establecer en el mandato judicial que 
ningún detenido sujeto a investigación 
deberá declarar ante la Polic ía Judicial 
Federal, ya que tales declaraciones emi- _ 
tidas bajo presión no tendrán ningún 
valor probatorio. 

En virtud de que la confesión del 
detenido ha dejado de ser "la reina de las 
pruebas" , en lo sucesivo el Agente del 
Ministerio Público será el único 
responsables de conducir las investiga
ciones y podrá declarar al detenido. 

AV. CONSTITUYENTES No. 50 ORIENTE, QUERETARO, URO. 
LADA(91-463)TELEFONOS: 327·77 • 3'4!7·17 • 326·S7 

PRI: temor al abstencionismo y respeto a la ~posición 
Además, la declaración será en presen

cia del abogado defensor o bien de una 
persona de confianza del detenido, y si 
esto no se lleva a cabo conforme lo 
previsto, carecerá igualmente de valor 
legal. 

El PRI, según s1:1 lídér estatal , ve 
al abstencionismo con temor -
"es el enemigo que tienen que 
vencér tocios los partidos"- y a la 
oposición con respeto , porque ha 
crecido. 

caso". Anunció que el 15 de 
enero próximo dará a conocer su 
partido los resultados de su 
padrón estatal y adelantó que no 
toda la población se ha confe
sado priísta: "sería totalitario 
pensar éso". 

Agregó el funcionario que de esta 
manera la Policía Jucidial Federal será 
más científica , aplicará los más elemen
tales principios de Derechos Humanos , 
dando una imágen diferente de la 
aplicación de la justicia a nivel federal. 

Asimismo, del delegado regional de la 

Mareo Antonio León 
Hernández consideró , el 
miércoles pasado ante periodis
tas de la mayoría de los medios 
locales , que aquei partido que 
apenas esté pensando en 
prepararse p"ara las elecciones de 
agosto "está destinado al . fra-

El dirigente expuso lo ante
rjor al dar a conocer los nombres 
de quienes conforman , con él al 
frente, la ·nueva directi va estatal 
del PRI, conforme a los nuevos 
estatutos. En la sección "1991 " , 
amplia información al respecto . 

¿Los partidos de oposición? .. ! ¡Ni los conozco!, dice el líder cetemista 

En otras ocasiones "nomás nos han dicho: va a ser fufano ... 
ahora se anda moviendo mucha gente , y qué bueno": Ezequiel 

Ezequiel Espinoza Mejía, dirigente estatal de la car la candidatura y qué bueno que así sea por que 
Confederación ele Trabajadores de México así la gente está viendo cuáles son las posibilidades 
(CTM), manifestó que para "este al1o eminente- de cada uno de los posibles 'y en su momento se le 
mente político" no habrá ninguna lucha entre los pedirá la Qpinión a la gente para ílUe decida" . 
sectores del PRI, y agregó que "afortunadamente En otras ocasiones "nomás nos dicen va a set 
la CTM no es electorera, tiene un trabajo perma- fulano y ahora se ve movimiento, se ven varias 
nente": el partido a vencer este año será . el gentes que andan pretendiendo llegar y que bueno 
abstencionismo ... los otros ni ios conozco, dijo. .. que así sea'', reiteró. En el··mismo orden, al ser 
Por otra parte confirmó que el próximo 12 de enero cuestionado si el partido oficial. logrará ganar 
visitará Querétaro, Fidel Velázquez, máximo jer- posiciones en el estado por amplios margenes 
arca cetemista, para pre_sidir el Consejo Ordinario subrayó que el PRI en la entidad continúa 
de la central obrera. "teniendo presencia a través de sus s.ect0res y 
La CTM no trabaja solamente en frempos de elec- debido a · que no somos electoreros, . hemos tra-

. ciones, nuestras .oficjnas están siempre llenas,' hay bajado para que la gente .nos responda . en el ' 
presencia de_las_ pas_es, nuestro apoyo y trabajo és momento de la elección, y así hemos trabajado en 
permanente · -continuó Espinoza · Mejíá- para la revisiones c00tractualés para que·nos dierán más 

.- agregar asimismo que hay "mucha gente afüduna:. que lo qué el gobierno dió a través de la Com;isjón . 
_da_m~nte"'en ~sta .. oca~;_ióh, nay asp'iráriies al_gobier- NacJ.onal'de Sa-larios'Mínimos, así hemos trabajado 
· no, y se está -viendo que; hay movimiento pará bus- en todos los campos"·: · . ' . · · ". 

' •. • , .,.t . _; -- ·~ ~ - · - ~ 1 ... , ••• ' ' ' •• - ) '!-

Ezequiel Espinosa resaltó aquí la posibilidad de 
que los partido<> de oposicion utilicen "las medidas 
dolorosas" del PECE para la captación de votos, y 
puntualizó que para ello dejan a un lado los 
aspectos provechosos que se han\ logrado a traves 
del Pacto para la Estabilidad y el Crecimiento 
Económico, y qu.e permit-ió que la población 
vuelva a tener credibilldad en el gobierno. 
"¿Dónde estaríamos ahorita si no fuera por el 
PECE?", subrayó. 

Por otra parte se refirió a la visita del dirigente 
nacional cetmista, el proximo 12 de enero para 
presidir el Consejo Ordinario de 1991: "Fidel 
Velázquez viene a la ciudad _cuando prevalece el 
clima tranquilo de trabajo, con un ·respeto com
partido del gobierno y las· instituciones", cuando 
se ha logtado alcanzar 40 mil agremiados (c~fra que 
decayera en 1986). Fi0almente en materia laboral 
advirtió que la· CTM local nunca aeepfará incre
m·errtos. del 18 por ciento y .que el presente aúo ex
isten amplias posibitdades.de rebasados aumentos 
sala'riales· del 22 ·por ciento promedi0 q,ue se ·pre
sentaron en la revisiones-de'· 1990. '(Teresa hbi0la 
López Núñez)~: .. · ... ·'. , . , ·; 1 ,,. ·, 1, - ;,~.: 
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SIJllAPIAIUO DI IPIPORNACION, APIAUSIS Y ALlllPIATIYAS 

1991 f La cú¡Jv/a ¡;nJs!a en l(veré/a/'o, /'edvcida a 8 ¡;ersoJJas 
f ll(viéJJes se vaJJ )' (jvléJJes se (jl.ledaJJ? 
f SJgveJJ sieJJdo mayo/'fa Jos abo¿rados 

Según el directorio general del partido oficial, 
35 personas conformaron - hasta el 2 de enero 
último- el mando de la dirécción estatal del PRI. 
Con las reformas de la 14 Asamblea, la cúpula 
priísta quedó seducida· a 8 personas. 

Marco AntoniCl León Hernández siaue al 
frente como presidente. Sergio Ba1lleres 
Ocampo, pasa de la Secretaría de Organización 
a la Secretaría General; Juan Ricardo Jiménez 
Gómez, de Divulgación Ideológica a 
Organización; HéGtor Hernández Al varado pasa 
de Prnmoción y Gestoría a Gestión Social, y Luz 
María ALtamirano Guentes, José Luis Gallegos 
Pérez y Maximino Luna Medina, se mantienen 
en sus respectivos cargos: Información y Propa
ganda, Acción Electoral y Finanzas. En tanto, 
Alfonso Ballesteros Negrete deja la Secretaría 
General para ocupa-r la Secretaría Técnica del 
Consejo Político Estatal, órgano de nueva 
creación, que será integrado por unos 150 
militantes. 

Aquí la lista de quienes ocupaban cargos en 
el PRI, y qúe -según informó en rueda de prensa 
Marco Antonio León Hernández- pasarán a 
labores de territorialización, con miras a re
forzar al PRI de cara al proc~so electoral: -

Heberto Barrera Velázquez (dele~ado gen
eral); Daniel Trejo Trejo (secretario general 
adjunto); Erasmo Alvízar Aguilar (oficial 
mayor); J. Guadalupe Martínez Martínez (se
cretari-o de Acción Agraria); Ezequiel Espinosa 
Mejía (secretario de Acción Obrera); Jaime 
Zúíl.iga Burgos (secrétario de Acción Popular); 
Je.sús Rodríguez Hemández (secretario de 
Acción Política y Coordinación Legislativa); 
Ana Bertha Silva Solórzano (secretaria de 
Capacitación Po.lítica); Emilio Maccise Chem0r 
(Acción Social); José Serrano Garduño (Fo
mento Deportivo); Godofredo Alderete Loza 
(Director del Bufete Jurídico); Ma. Guadalupe 
Calderón de Basurto (Secretaria Coordinadora 
del CIM); Arnulfo Eligio Moya Várgas (FJR); 
Leopoldo Peralta Navarrete (direcwr del 
CEPES); Ibán Moctezuma Pérez Guzmán (Se
cretario Adjun.to de Planeación Política); Hugo 
Peñaloza Servién (Secretario Adjunto de Pro
gramas Especiales); Juan Aimaraz Pérez (Secre.
tario A,djunto de Organizaciones Políticas); 
Mario Nardoni Ortega (Coordinador de la 
Comsión Estatai de la · Ecología); Salvador 
Malfavón Andrade (Coordinador de la Brigada 
de Expk>ración); Fernando Noriega Avilés {Co
ordinador de Acitivismo Revolucionario); 
Alvaro Campos Herrera ~Presidente del Consejo 
Consultivo del PRI); Alejandro de los Cobos 

León (Presidente del Consejo Consultivo del 
CE PES); Juan Antonio Isla Estrada (Presidente del 
Consejo Consultivo de Fomento Deportivo); 
Mariano · Lemus Gas (Presidente del Consejo 
Estatal .de Gestióff para el Desarrollo del Plan 
Querétaro; Demetrio Mondragón Barajas (Coor
dmador General de Servidores Públicos Revolu
cionarios) y Arturo Guerrero Or"tíz (presidente de 
la Comisión Estatal de Financiamiento y 
Consolidación). 

¿Quiénes forman la cúpula priísta en 
Querétaro? 

Marco Antonio León, de extracción ceternista 
ha sidCl líder de los trabajadores de la radio y 
diputado local. 

Sergio Bailleres Ocampo, 24 de sus 44 años los 
ha pasado militando en el PRI, siempre desde la 
burocracia. En 1969 se desempeñaba ya como 
secretario del Exterior de la Unión de Tra
bajadores al Servicio de los Poderes del Estado de 
Querétaro y en 1977 ocuparía el principal cargo lie 
la organización def nombre más largo que se haya 
visto en la burocracia: Secretario General del 
Comité EjecutivCl N<rcional de la Federación de 
Sindicatos de Trabajadores de Servicio de los· 
Gobiernos de los Estados, Municipios e Insti
tuciones Descentralizadas de Carácter Estatal de la 
República Mexicana. Entre 1970 y 73 fue regidor 
suplente en el Ayuntamiento del Centro, a donde 
volvería en 1976 como propietaro. - Durante la 
campaña presidencial de 1988 se desempeñó como 
coordinador operativo de la presencia de CSG en 
Querétaro, y comisionado por la Coordinación de 
Campaña presidencial en Nezahualcóyotl y More
lia. 

Juan Ricardo Jiménez Gómez nació en 1956 y 
porta la credencial 0008565 como militante del 
PRI. Alumno de la Preparatoria Nocturna de la 
UAQ, tiene estudios de doctorado en Derecho por 
la UNAM. Su historial político data de su 
actividad estudiantil en la ETI-59, en los primeros 

. años de la década de Jos 70, hasta su participación 
en el Consejo Estudiantil de Derecho. En 197 3 
comenzó a colaborar con Marco Antonio León en 
el MNJR. Bibliotecario en la UAQ, mecanógn~fo 
y actuario en el Juzgado 2o. de. Primera Instancia 
Civil, llegó a ser director de Gobernación entre 
agosto de 82 y enero de 83. Ha sido campeón de 
oratoria en varias ocasiones. 

Luz María Guadalupe Altamirano Fuentes 
nació en el Distrito Federal, estudió en el Colegio 
Alma Muriel y en el Instituto Pedagógico Cor
regidora .de Querétaro y su acercamiento a las ac
tividades partidistas datan de las giras de trabajo 
y las audiencias públicas de los gobernadores 

Rafael Camacho Guzmán y MarianCl Palacios 
Alcocer. En el área de Comunicación Social se 
ha desempeñado en las secretavías de la Re
forma Agraria, de Asentamientos Humanos y 
Obras Públicas, de Desarrollo Urbano y 
Ecología, y últimamente en el Comité Admin
istrador de Agua Potable y Alcántarillado. 

Héctor Hernández Alvarado es médico de 
profesión, nad·ó en 1948 y proviene del Colegí.o 
Salesiano. . Tienes estudios de psiquiatría y 
psicoanálisis y posgrado en medicina general en 
la Universidad La Salle. Fue director de los 
servicios médicos de la CFE, de la Junta de 
Agua Potable, de Nuevo Ideal Durango, Ban
comer y Seguros Bancomer. E¡;¡_ 1982 coordinó 
la campaña presidencial de Miguel de la Madrid 
por el estado de Durango y colaboró con José 
Ramírez Gamero en su campaña por la guber
natura de ese mismo estado en 1986. 

José Luis Gallegos Pérez, juarense de 47 
años, tiene en QuenHaro- 30 años, ocupa desde 
el 22 de julio de 1982 el cargo de Notario 
Público Adscrito a la número 7, cuyo titular es 
Manuel Cevallos Urueta, ex alcalde del·Centro: 
Desde estudiante laboró en un juzgado y entre 
1973 y 74 trabajó en el despacho que atendía los 
asuntos del grupo industrial JCA. Gerente 
General de Asuntos Legales Corporativos IEM, 
laboró como socio del D~spacho Gallegos-Félix 
en Querétaro, y en el Burgos-Pineda-Gallegos 
en San Juan del Río. Quien fuera maestro de 
civismo en Monterrey, allá por los 60s, llegaría 
a ser diputado por el V Distrito electoral en 
Querétaro en 1-970, 4 años después de haber 
dejado Ja secretaría general del Ayuntamiento 
de El Marqués. Vicepresidente de la. Cruz Roja 
estatal, es activo miembro· del Club de Leones, 
donde ha sido secretario, presidente y domador. 

Maximino Luna Medina es contador público, · 
nacido en San José de las Flores, Arroyo Seco, 
es hijo de ganaderos y llegó a ser jefe admin
istrativo y contador general de las obras de 
construcción de la planta de Superfosfato 
Simple en Fertimex-Querétaro, a mediados de 
loS-70. Primer secretario general del Sindicato 
de Kellog's de México en Querétaro, líder 
estudiantil de Conta, sería contador y auditor 
fiscal en varias empresas y maestro en centros 
tecnológicos de Sinaloa y Querétaro . 

Alfonso Ballesteros Negrete es cardiólogo 
con posgrado en Tulane, - EU, nació en · 
Querétaro el 20 de enero de i 936, es actu
almente senador suplente de Emique Burgos 
García. Fundador y presidente de Pro-Arte, 
desde 1976 ha sido directivo del Patronato de las 
Fiestas de Querétaro. Entre 1981 y 1985 fue 
presidente del Patronato de la UAQ; es pre
sidente del Patronato del Instituto de Artes y 
Oficios de Querétaro, sindicalista del IMSS y 
diputado local en la 48 Legislatura estat;:11. El 
6 de mayo se hizo cargo de la Secretaría General 
del PRI, en sustitución de Edgardo Rocha. 

Ante varios miles de católicos que 
llenaron el atrio del Templo de La 
Cruz, y que rubricaron sus palabras 
con un aplauso, el obispo Mario de 
Gasperín ·Criticó de nueva cuenta la 
legislación mexicana en materia de 
educacióñ, denunció la 
"malinformación y manupulación" 
que -dijo- ejercen los medios de 
comunicación y éxhortóal respeto de 
la libertad de conciencia , como 
condición indispensable para alcan
zar la paz. 

Tras las críticas, aplausos en la exp~anada de La Cruz 
nacional, México aparece como un 
país donde se registran "intentos de 
represión religiosa, de graves conse
cuencias para la paz social". Sin una 
garantía jurídica que respalde a los 
creyentes, sostuvo, todo lo que se
diga son sólo pafabras que se lleva el 
viento. 

Sostuvo, en un discurso preparado 
pre viamente, que por cuestio.nes de 
pensamiento nadie puede ser men
ospreci ado. Cuando ello ocurre, 
aseguró , se ·atenta contra la libertaCI 
de las personas, se crean s ituaciones 
hos til es y puede llegarse al enfren-

Promueve 1:1n "antirreligiosismo disfrazado" el sistema 
educativo mexicano: don Mario de Gasperín 

tamiento. "Ningún gobierno, 
ninguna constitución política tiene 
derecho a intervenir o --violar el re
cinto sacro de la conciencia humana. 
No podemos confundir la libertad de 
conciencia con el gusto o la opinión 
personal, ni siquiera con el voto de 
una mayoría, a veces mal informada 
o manipulada por el ambiente o los 
'medios de comunicación" , precisó el 
dirigente católico. 

En la homilía de la tradicional 

misa de afio nuevo en la ex.planada 
del que fuera el gran Colegio de 
Propagación de la Fe durante la 
Colonia, el eclesiástico reflexio.nó 
sobre la temática propuesta para la 24 
Jornada · Mundial por la Paz, y 
aprovechó la ocasión para refrendar 
sus críticas al · sistema educativo 
mexicano , al que acusó de promover 
un "antirreligiosismo disfrazado" , y . 
advirtió que , pese a las declaracionés 
que se hacen en el ámbito inter-· 

Puntualizó don Mario de Gasperín 
que nadie puede ser obligado a creer, 
y advirtió que es "altamente in
moral" condicionar la ayuda 
económica a un individuo a cambio 
de su fe. Utilizar amenazas para 
conseguir adeptos descalifica al que 
lo hace, dijo tras reclamar respeto al 
pen-samiento y exhortar a la búsqueda 
de la verdad, que es la búsqueda de 
Dios y el encuentro con la paz. 
(Emz). 
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Ma. Dolores Arteaga de Rodríguez: necesidad . 

La otra cara de la ciudad 
"Haremos más campamentos en la ciudad'¡,_ advierten los 

dirigen tes de los -paracaidistas de "Demetrio Vallejo" · 

Querétaro y con s· hijos de familia, . 
in·sisten _en que se instalaron en su 
campamento "Demetrio Vallejo" por 
"pura necesidad" . Juana Hernández, 
María de los Angeles Bernández, dan 
sus testimonios y exponen cuadros 
desgarradores y socialmente escan
dalosos . Algunas familias vivían 
"arrimadas" en Fraternidad o La 
Trinidad, en los cerros d.e Menchaca, 
en tanta ciudad perdida de la perif -

Por Efraín Mendoza 

Entre 1a últim~ noche de 1990 >'..el 
amanecer del ano nuevo, 16 fam1has 
de condición humilde se posesiona
ron de una fracción (unos 4 mil m2) 
de un prndio ubicado entre la colonia 
5 de febrero y la planta de Coca
Cola, sobre la carretera a San Luis 
Potosi, en la zona industrial. Con 
cartones, plásticos y cobijas, levan
taron sus chozas. Abundan los niüos, 
algunos incluso recién nacidos. 

Organizados por la Unión de 
Colonias Populares (UCP), los "para
caidistas" se instalaron en una 
propiedad ociosa, al parecer le
galmente en poder del seüor Luis 
Cabo Frade. En su gran mayoría son 
personas que vivían en vecindades o 
"arrimadas" con ·sus familias en 
colonias también precarias. Recor
ramos el camoamento, denominado 
" Demetrio Vallejo". . 

Desde de la supercarretera que 
comunica a la capital con todo el 
norte de la República, se alcanzan a 
ver las pequeñas chozas de cartó'n. 
Haée frío pero gran cantidad de niüos 
juegan entre las piedras, los mator
rales y algunas cepas. - Aunque 
parezcan ausentes de la aventura que 
corren con sus padres, los niüos saben 
que no tienen casa y que en algún lado 
tienen que vivir. 

Pedro, a quieR sus am_iguitos lla
man "El Tapón" -porque está muy 
chaparrito, explican sus papás-, dice 
que "siente feo" haber dejado de ir 
a su escuela "Cuauhtémoc" allá en 
Lomas y no le parece nada extraño 
tener que pasar, c.on fríos, en el 
abandono y en la incertidumbre, el 
día de Reyes. 

- No, es que los reyes sólo se 
acuerdan de los ricos. De nosotros no 
se acuerdan ... al contrario, se me hace 
que nos van a llevar a todos a la 
cárcel, dice. 

Su camiseta está raída, sus zapatos 
pareceñ haber sido sacados de algún 
basurero. En su cara, chorreada, se 
adivina que por la maüana había 
comido frijoles . "Sí, mi mamá los 
calienta allí", dice mientras señala un 
montón de piedras ahumadas, cerca 
de un charco de aguas negras. -

Expuestos a la picadura de algún 
animal o a adquirir alguna enferme
dad, muchos niüos viven en el cam
pamento. Dulce María Ramírez, de 
escasos 4 mes€-s, es cuidada por su 
mamá, la seüora Aurelia Reséndiz, 
debajo de las ramas. Ahí éstá, 

· Fotos dé Ornar Ontivero.s 

envuelta en una sábana, dormida, 
recostada en unós cartones sobre la 
tierra. Otra pequeña, de escasos 2 
meses de nacida, tuvo que ser traída 
porque su papá, peón de albañil, no 
pudo seguir pagando los 200 mil 
pesos de renta .que le cobraban por 
una casa en Menchaca. Es el primer 
hijo de la familia. 

- Su mamá dice que siente mucha 
preocupacián por las condiciones ·en 
que se encuentran y porque en algún 
moment_o puedan ser molestados por 
las au:toridades o por los dueñ.os del 
terreno: "Sí, pero era más la 
preocupación de estar pagando una 
renta muy cara y nosotros sin 
dinero". Dice tener muchas esperan
zas de c¡ue el gobierno oiga sus 
peticiones y les haga caso. "Desde 
hace un aüo tenemos · metidos los 
papeles en la Comevi, pero sólo 
hemos encontrado promesas", acusa. 

En un mont6n de tierra, Tomás 
Ramírez Rangel y María Félix 
García , hicieron algo así como un 
subterráneo para proteger más a su 
hijita Liliana, de apenas 1 O meses. 
"Aquí nos pasamos la nocpe de fin de 
año y estoy arreglando la casita. Yo 
creo que el gopierno debería enten
der ésto", seüala Tomás. 

Ramón Martínez Méndez, dir
igente de la Unión de Colonias Popu
lares (UCP) comenta a este se
manario: 

- Fue la necesidad la que nos hizo 
venirnos acá. Hace aüos que estamos 
luchando por una vivienda y para 
nosotros no hay. y este terreno tiene 
condiciones para ser incorporado a 
los servicios, además no tiene ningún 
uso. Nosotros no sabemos de quién 
sea esta propiedad, aquí se presentó 
un señor, Luis Cobo Frade; diciendo 
que es el dueüo. Nosotros le dijimos 
con todo respeto: demuestre con 
documentos qu_e usted es el dueüo y 
nos vamos. Nosotros no pretendemos 
despojar a nadie, sólo queremos que 
se resuelva nuestra necesidad. 

Sobre la pÓsibilidad de un desalojo 
a manos de la fuerza pública, 
Martínez Méndez asegura que "nadie 
tiene ningún temor por ello. Desde 
que ocupamos aquí sabíamos esa 
situación, y aquí no hay gente ate
morizada. No nos puede ir más mal 
de lo que ya nos ha ido". · 
- Comenta que tienen un listado con 
más de 106 solicitantes de vivienda , 
_peq) como en este terreno ya no 

caben más, muy probablemente 
"estableceremos más campamentos 
como éste ·en diferentes rumbos de' la 
ciudad". , 

Dice el dirigente de la UCP -cuyo 
emblema aparece en mantas y pare
des, con la leyenda "Poder Popular", 
una estrella roja y bs figuras de un 
pico y una pala cruzados- que hace 
tiempo que la Comisión Estatal de la 
Vivienda (Comevi) indicó a su 
organización que les dotaría de ter
renos en San Pedrito Peüuelas, "pero 
nos hemos quedado esperando pues 
nadie nos ha dicho qué terrenos son" . 

Mientras, la franja posesionada, 
fue ya marcada con linea de piedras 
que ' seüala Ja lotificación. 

P<nsonas como la seüora Dolores 
Arteaga · de Rodríguez, nativa de 

La necesidad. 

"Poder pepular" 

eria. -
- Y aunque saben que S\:I petición es 

justa, reconocen que "no podemos ni 
dormir" en ese baldío , expuestos al 
frío, a los animales y a la llegada de 
la policía en cualquier momento. "Lo 
que queremos es que nos escuchen, 
que nos hagan caso para resolver 
nuestra necesidad". 

ULTIMA HORA 
Al rededor de las 6:00 ·a.m. del 
sábado· 5 de ·enero varias decenas 
de agentes policiacos se pre.sen
taron donde se instaló el cam
pamento "Demetrio Vallejo" y 
tras destruir las casas de cartón 
desalojaron a los paracaidistas. 
Según el relato de varias mujeres 
la irrupción fue violenta y sorpre
síva mientras se en contrab~rn 

. dormidos . Los agentes esposaron a 
los hombres y los subieron a las 
perreras para liberarlos más tarde. 
Dos de sus dirigentes Ramón 
Martínez y Arturo Méndez fu
e~on encarcelados y hasta el cierre 
de esta edición no eran liberados . 

De acuerdo a los testimonios los 
agentes amenazaron con quemar 
las escasas pertenencias, que en 
muchos de los casos fueron 
sustraídas durante la operación, y 
les advirtieron que suspendieran 
sus alborotos. Pronto se dejó 
sentir el apoyo de diversas organi
zaciones vecinales y politic,,1s. 
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No al · aborto, sí a la revolución 

W. Reich afirma que el fascismo, colmo de la 
irracionalidad social, tiene como causa motora la 
enajenación del orgas.mo. Sus tes.is datan de fos 
:11i.0s treinta y aún producen escándalo y escozor. 
Besaglia y Cooper, entre otros "antisiquiatrias", 
han ido más allá ·y pretenden que la libertad sexual 
conduce al. fin de la familia como entidad autori
taria, al fin de la religión como fuente de dok>r in-

. necesario y al fin del Estado como régimen de 
opresión. Es claro que el flu.ido sexual liberado 
rompre la "estasis", que calificara Reich como 
"prohibición del ser" y genera la confianza vital 
n,ecesaria para establecer un munclc> de justicia, 
que no requiera -condición sine . qua non de ·1a 

dictadura- levantarse sobre el dolor de los otros. 
¿_Lo que es en potencia debe ser en acto? 

Confieso que lo que me lleva a veces a creer en O.íos 
no es la persuasión de la armonía musical que 
preexiste en el universo, razón única y suficiente 
para muehos. El imperativo categórico kantiano 
no rile conmueve. La famosa °'causa sui" de la 
moral, desafortunadf.mente, a mí, no me llena de 

. gracia. Es la bendición, simplemente, de la vida 
y el asombro infinito de la concieneia, lo que me 
persuade de la existencia divina. Alguien me mira 
a mí eomo yo veo -a mi hijo o nos mira a ambos. 
En mi pleito sempiterno con Dios, tras la bronca · 
existencial y desdichada que sostuve contra mi 
padre, en su propia casa, que era la casa de 
Abraham, de Isaac y de Jacob, una vez -yo era 

TELEFONOS DE MEXICO, 
S.A. DE C.V. 

-COMUNICA A SUS USUARIOS 

Que debido áI crecfm~ento de la Ciudad de Querétaro, se 
incrcn1entará a 6 -Dígitos la Marcación Telefónica a partir del 

12 de Ene.ro de 1991, anteponiendo a todas las series 
telefónicas 

(2, 3, 4, 5, 6, 7 y 8) el número 1. 

Adicionalmente a lo anterior, se modificará la Clave lada de 
Querétaro 

de 463 a 42, quedando de la siguiente m~cra: 

EJE1\1PLO 

ACTUAL 
6 34 84 
8 10 14 
7 26 26 
LADA 91 463 6 34 84 
LADA 91 463 8 10 14 
.LADA 91 463 7 26 26 

lº ENERO 1991 
16 34 84 
18 10 14 ) 
17 26 26 
91 42 16 34 84 
91 42 ,18 10 14 
9.14217 26 26 

Por lo anterior, pedimos su comprensión al respecto. 

JR. 
·TELMEX .. ,· 

Trab_~j~Ó19.S:.P1~,ra qye Ústed ~fga BUENO 
. ' ~ . . -

ATENTAMENTE 

adolescente- Gompulso escribí en la pared de mi 
habitación, en inglés, para que sólo mi padre leyera 
la leyenda: "In the beg.inning God was not here". 
Pasaron ali.os antes que sintiera la necesidad aver
gonzada de borrar la afrenta. Al día siguiente 
percatad6 del hecho mi padre bajó ' 
a mi habitación y, en un acto insólito, pació sobre 
mi cama la siesta de los juestos. Ahora yo lo veía 

. como él seguramente algún día me vio y supe que 
Dios era testigo. Había madurado. Recordé la 
historia de Moisés. ·Cómo Dios lo cobijó con sus 
marros hechas de tierra y de viento. Y supe otra 
c0sa: A mí se me dio el don de la poesía y no tengo 
porqué exigir más. . · 

Pero qué tiene que ver todo este rollo falaz con 
el tema del aborto, es cuestión que me desconci
erta. ~o sé gra!1 cosa de genética pero estoy 
convencido que s1 padre y madre no se hubieran 

· ayuntado, justamente esa noche de diciembre de 
194~, no ~ntes, no después, a esa hora, la que 
hubiera sido, bajo las condiciones climáticas 
entonces prevalecientes, etcétera, habr.ia sido 
engendrado otro que no se llamaría yo, e¡uizá un 
gemelo, con su propia alma clara y distinta a la mía. 
En el coro d~ ángeles yacen otros gritos. ¿Lo que 
es en potencia deber ser en acto? Sólo sé que la 
oportunidad de la conciencia social, virtud del 
trabajo, ha de ser plenamente desarrollada en toda 
sociedad socialista y que toda s0ciedad socialista 
que promueve o practica el aborto es una sociedad 
socialista fallida y que en toda sociedad capitalista 
se practicará si.empre el aborto abierto o clan
destino. La represión, el odio, ·1a religiosidad 
castrante, serán como un río envenedado, sin 
solución se continuidades. 

Vinieron a Querétaro 
600 mil turistas en 1990 

Un importante-incremento tuvo el aüo pasado el 
turismo en la entidad, que únicamente en el primer 
semestre (enero- junio) tuvo un incremente:> del 
35.52 !'.?ºr ciento: ?QO mil 244 turistas nac~onales y 
extranjeros nos visitaron en este periodo. La cifra 
exacta sobre el crecimiento de ese sector en 1990 
la dará a conocer pronto la Secretaría de Desarrollo 
Económico, para lo cual se recopila información 
estadística en hoteles y centros de servicios 
tu~ísticos, que permitirá dar a conocer los porcen
taJeS de ocupación hotelera, número de visitantes 
y la derrama ecoflóm1ca registrada el aüo que 
acaba de terminar. 
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V. Guerrero No. 97 Norte 
Tel. 278-04 ©uerétaro . 

TIPOGRAFIA 
+Tarjetas de p<esentac;i6n L 

• Realzadas a luego 
- Realzadas en blar.ico 

+Bolos, ~V Mes, 1 • t;orru~i6n, Matrimonial!JS, Esquelas 
+Boletos para rifa y ~ventes 
+Etc .. 

OFFSET (TAMAÑO OFICIO) 

+Folletos 
+Volantes 
+Factu<as 
+Remisiones . .• ' 
+Recibos 
•Etc. 

E ,N·c u A o E R NA e 1 o N 

- ' + Tip(,-Enaclopedia (Pastll Dura) 
- +Rústic8 ... 

DISEÑO y DIBUJO 
' • +Carteles ' 

-,tb9QQtipos Tel. .276-04 Tel. 678-21 
+LiMal Juan José Martínez Gerardo Ruiz 

~ · +).rqu~ctOni?a j 
- ' 
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PUNTUALIDAD Y BUEN SERVICIO 

Llámenos, Nosotros Vamos. -
' 

HORARIO Mañanas 9:00 a 14 :00 .hrs . ' 
... Tardes 16:00 a 20:00·h;s. 

~ 
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ADUANA 91 
Por J.aqui Jackson . 

Felices y venturosos sa:Iudos amigos, reciban un 
efusivo abrazo apache de_parte del jefazo "toro 
Sentado", que augura obscuros . presagios para 
este 1991... los temores son bien fundados y · 
aumenta la. angustia entre los vecinos .... esto 
porque al iniciarse ~ año, todas las dependen
cias oficiales no laboran, en virtud de que los 
titulares estan en junta ... y no es para otra cosa 
más que para1 "hacer algunos ajustes a las 
nuevas tarifas" que se harán eféctivas más 
tarde ... por ejemplo, los nuevos impuestos al 
predial, a Hacienda:, tenencia de autos, etc, . 
etc ... pero esto no para ahí, ya que al esfumarse 
el espejismo del "aguinaldo" empieza la triste 
realidad de que la escalada de precios a la 
canasta básica, apenas empieza.:. como mues
tra, ID\lSta un botón, la pieza de pan ahora es 100 
pesos más cara que e1 afio pa.sado, y hasta las 
Marias se han adherido a la carrera alcista, 
vendiendo las tortillas a 9 por mil pesos ... 
bueno, de esto habrá más sospresas en unos días 
más,.. pasando a otra cosa, muctia gente se dió 
cuenta de la a~titud de grupos de eternos 
descontentos ... ello se refleja en los nurrierosos 
letreros alusivos que pintarrajearon en paredes 
de casas y edificios de toda la ciudad ... en ellos 
se lanzan epi te tos ofensivos en contra del 
gobernante en turno ... son como los anónimos, 
de quienes se autonombran defensores de un-a 
Gausa, pero no dan la cara ... sin embargo, ·puede 
considerarse esto como una sintomatología de 
descontento , de proh~sta, cte inconformidad y 
no tan solo rumores ... puede tratarse de otra 
corriente . política, de ideas revolucionarias al 
sistema, pero no pasa de ah.L .. sin embargo,
CIJando el río suena ... a propósito, en este mes 
se vislumbra intensa· actividad dentrn de la 
política local... los cuadros de . candidatos a 
renovar al parlamento y gubernatura local, se 
esforzan en llamar la atención del pueblo para 
lograr una elección democrática, y para ello , los 
partidos 'en contienda , preparan su plataforma 
.corno sucede cada seis aüos ... no obstante, en 
esta ocasión los postulados tendrán que ser 
menos demagogos y más apegados a la realidad, 
si se trata de una verdadera democracia .. .. 
mientras tanto, todos los ciudadanos esperan 
con curiosidad el "destape" ... Pasando a otra 
cosa,. las antenas del gran jefe "Toro Sentado'' 
detectaron la huida de uno de los doctores 
involucrados en la muert e del. joven estudiante 
Francisco Camarena, de cuyo casó, la Procu
raduria de Justicia dió carpetazo.,. el médico, 
Salomón Moreno, al saber que los familiares del 
hoy occiso presenta.ron una denuncia legal, 
prefirió poner muchos kilómetros de distancia 
y de esta forma ocultar su verguenza ante los 
,verdaderos médicos y -huyó en espera que el 
crimen quede olvidado ... una prueba más de 
que la Justicia es ciega ... bueno, el jefe "Toro 
Sentado" espera que este año sea de verdadera 
paz y Jm¡ticia Soefal y a la · vez plena . de 
realidades positivas y haya concenso en que los 
r~~s de cada faI!lilia sean sul?erad0s en solí- -
cflh1dad y armonla ... y no olvide usted que el . 
prometer no empobrece, el dar es )o que 
aniquila ... abur ... 
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Cámar~: Nacional d_é Comercio en Pequeño, 
Servicios y Turismo de Querétaro 

CONCANACO SERVITUR 

Con fundamento en los Artículos 13., 14 y 15 de la Ley Federal 
de Cámar~s de Comercio y los artículos l5, 26, 27, 29~ 31, 32 
y 33 d_e los Estatutos de la Canacope en vigor: · 

CONVOCA 
A todos los socios activos de la misma, registrados para el año 

. social 1991 a la · 

ASAMBLEA"GENERAt ORDINARIA 
Que se celebrará p_or acuerdo del Consejo Directivo el día 22 de 
enero de 1991.a las 18:00 horas, en el Auditorio de las-Cámaras 
ubicado en Avenida Constiyentes número 35 Pte. d_e esta ciudad, 
bajo el siguiente: 

ORDEN DEL DIA 

1. Lista de Asistencia 
2. Nombramiento de dos escrutadores 
3 . En caso de existir quorum; declaración de estar legal e 

instalada la asamblea 
4. Lectura del _Acta de Asamblea General Ordinaria del 25/1/90 
5. lnfor-me del Presidente de su gestión administrativa · 
6. Informe del Tesar.ero, tanto de Cámara como de la Caja de 

Ahorro; así como el inlorme del Auditor · 
7. Presentación del Programa de Activi~ades para el período 

1991 y presentación del Presupuesto Cle ln-gresos y Egresos 
para 1991 

8. Presentación de planillas para la elección de consejeros, 
propietarios y suplentes ; para el perío~o 1991..-92 y elección 
de auditor propietario y suplent~ · 

9. Clausura-de la Asamblea por el Representante de la Secretaría 
de Comercio 

Atentamente· 

"JUStlCIA Y PAZ SOCIAL" 
. . . ~ 

· Lic. Pedro González Rivas 
·Presidente del Consejo Direc-tivo · 

· · - David Godóy González ·. 
Secretario del Consejo Directivo 

Querétaro, Qro., 9 de enero de 19·91 

Av. Constiuyentes No. 35 
Apartado Postal 563 · · Querétaro, Qro. 
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Fe y Política Los acontecimientos en los tres prin
cipales aspectos de la sociedad: el 
político, el económico y el cultural, 
presentan en nuestra diócesis y es
tado de Queret:_aro una coy.untura · 
política muy especial; coyuntura que 
por fortuna los dirigentes de la Iglesfa 
Católica, y ya no se diga los dirigen
tes del gobierno en turno, están 

Corresponsabilidad en la Iglesia, 
Democracia en el Estado . 

dades, cooperen de manera concorde 
en la obra común" (LG 30, ChL 32). 
De aquí surge la necesidad · de la 
CORRESPONSABILIDAD ECLE
SIAL. 

Pensamos, por tanto, algunos cris..,. 
tianos de estas parroquias: "La política, verdadero culto a Dios y servicio al pueblo" 

Por Salvador Canchola Pérez 1. Que estamos muy contentos de 
tener tan ,buen ejemplo :y palabra en 
nuestro Prelado y en nuestros 
Párrocos como. nuestros guías, que 
una vez más nos lo ha demostrado en 
la homilía del lo. deJ afio dé 1991 en 
la misa por la Paz, dándonos elemen
tos de la REALIDAD SOCIAL 
nacional y local, CRITERIOS para 
analizarla e interpretarla y algunas 
LINEAS para actuar cuando dice: 
para hacer la Paz se necesita libertad 
de conciencia, la cual (entre nosotros) · 
en esta sociedad, se condiciona por 
una legislación; en lo educativo, an
tirreligiosa, en lo político por un 

preparándose para afrontar; y ya de partic-ipación humilde y pobre, pero 
ésto se ha escrito mucho y con sincera con sus recursos económjcos, 
capacidad e-n este semanario. llevados hasta la última choza de las 

Esto. nos · ha hecho reflexionar en 

Si.n embargo, los últimos acontec- colonias más marginadas, 0 sea hubo 
imientos, por fortuna, ·al menos en participación en el aspecto 
alguna o algunas parroquias de la económico; en el as.pecto político 
diócesis , nos hacen pensar en la . también promoviendo Ja autoridad 
preparación de algunos dirigentes local para vigilar el orden, y los 
eclesiást:cos a nivel parroquial; se comités de fiestas para organizar las 
trata de algunos párrocos y consejos posadas y demás celebraciones de 
parroquiales, que al menos se están . esos dias; y en el aspecto religloso
adentrando en las realidades concre- cultural, propiciando la religiosidad 
tas de sus feligreses, o sea. en los tres popular, pero eón auténtico mensaje 
espacios o estructuras de este sistema de fe, evangélico, que nos da la 
sociaL · 

· una religiosidad popular verdadera, 
por ese contenido de fe, esperanza y 
amor; pero más que todo nos ha 
hecho, una vez más caer en la cuentá 
de que, cuando senos promueve a los 
fieles cristianos y a los presbíteros, 
como Iglesia, CORRESPONSABLES 
en la promoción, desarrollo y 
dirección de una sociedad, en sus 

·diferentes· aspectos, económico, 
político y cultural, a través -quizá
de lo religioso, el pueblo creyente 
cumplimos y llevarnos a cabo, per
fectamente, sobre todo en lo político 
y en lo económico. Esto es lo que se 
llama en la Iglesia CORRESPONSA
BILIDAD PASTOF.AL y en el Es
tado DEMOCRACIA. 

.. código· electoral en poder del gobi
erno, lo cual · propicia la 
manipulación del voto; y la 
malinfo.rmación, por los medios de 
comunicación social; y en lo general 
la intimidación por la represión y la 
compra de conciencias por lo 

sustancia de lo que ha de venir (de lo 
En este tiempo <le fiestas que esperamos), LA LIBERACION; 

navideiü:i_s y de ailo nuevo, en algunas · nos dá el YA sentirlo entre nosotros; -
parroquias se ha promovido a sus d ¡ d ¡ JESU"' 
fieles cristanos a reflexiOJ:iar va vivir peró no e to 0 competo. 0

; es el mensaje, sobre todo de AMOR que 
en el auténtico mensaje de Ñavidad, es la entrega y la plenitud del DON 
recuerdo y esencia del Nacimiento de 0 REGALO que nos hace el Padre. 
Jesús: hemos visto Y vivido las Todo este mensaje ha sido' posible 
Posadas celebrándola:s en pastorelas , en alguna 0 alguirns parroquias, gra
verdaderas expresiones de religiosi- cias a la verdadera participación 
dad' popular, con contenido v men- evangélica en- ¡0 eclesial, 0 sea, la 
saje profundamente cristiano · v CORRESPONSABlLIDAD lle sus 
evang_elico, vjllancicos, pifiatas y fieles con su párroco, como Iglesia 
demás actos religiosos dentro y fuera que somos, a través de las instancias 
del temolo , en les barrios más hu- de dirección, q·ue se han ido insti
mildes de las colonias más _pobres, tucionalizando, como es el caso del 
ofreciéndos·e unos con otros la CONSEJO DE PASTORAL 

Así lo dice muy claramente el 
Concilio Vaticano II: "los sagrados 
pastores saben cuánto contribuyen 
los laicos al bien de toda la Iglesia , 
saben que no han sido constituidos 
por Cristo para asumir ellos solos la _ 
misión de salvación gue la Iglesia ha 
recibido respecto al mundo, sino que 
su -magnífico encargo consiste en 
apacentar los fieles y rec.onocer sus 
servicios y carismas, de modo que 
todos, en la medida de sus pos.ibili-

ec.onómico... · 
2. Qué bueno que' hay presbíteros, 

que siguiendo el ejemplo y la palabra 
del Pastor están promoviendo a sus 
fieles cristianos a participar como 
I_glesia en esta CORRESPONSA
BILIDAD. 

3. Qué bueno que hay cada vez más 
laicos que nos sentimos CORRE
SPONSABLES en Ja Iglesia de Jesús. 

El año 2010 la población estatal 

la realidad demográfica, así como las medidas, los 
programas y las ·estrategias para "procurar un 
mejor ritmo de crecimiento demográfico en la 
entidad", paralelamente a la generación de condi
c iones para un 'incremento en el bienestar soci'al, 
cuestiones que figuran entre los objetivos oentraJ.es 
del Programa, para cuya instrumentacióñ re
querirá un presupuesto de 14 mil 113 millones 905 
mil 472 pesos. · 

La población estatal, se sefiala, se ha multipli
cado en los últim9s 50 afios por 4 veces, al pasar 
de 245 mil habitantes en 1940 a 1 millón 44 mil en 
1990. La perspectiva demográfica dependerá de 
que al proceso demográfico se le imprima un 
nuevo ritmo en los próximos afios, de maner'a que 
lo que se haga ahora · será decisivo para las 
siguientes décadas. Indica el docum_ento tres posi
bilidades en función del ritmo de crecimiento 
población que acuse la el'ltidad. 

En el caso de que la natalidad descienda 
considerablemente , la mortalidad disminuya y 
aumenten los niveles de migración en esta déca
da, para el afio 2010 la pobladón es-tata! llegará 
a 1 millón 503 mil 554 habitantes, con predominio 
de adultos jovenes: 29.73 % de habitantes entre O 
y 14 afios; 66.15 % entre 15 y o4 afias y -·1.J 2 % de 
personas mayores de 65 afios. 
_ En el caso de que la tasa de · L;cundidad 

descienda menos aceleradamente, para el 2010 la 
población llegaría a ! -millón 609 mil 394 personas, 
de las cuales un tercio estaría .en edades entre o y 
14 afios; 62-.94 % entre 15 y 64 afios y 3.93 % sería 
mavor de 65 afios . , 

Y en caso de que no hubiera ningún cambio en 
los determinantes del crecimiento y la tasa a la que 
crezca la entidad en ·1os próximos 20 aüos sea 
s imilar a la obse rvada alrededor de 1980' (3.9 %), 
la entidad acusaría una población total de 2 
m ilion es 1 18 mil 313 hábitantes, predominante
mente jóvenes. Según estima el Programa E:statal 
•le Población, las determinantes del crecimiento de 
la p'obtac ión -natalidad, mortalidad y migración-
" es t:in ya afectando adversamente· a la entidad" 

y recomienda, por ello, "aumentar la velocidad en 
la reducción de la natalidad y mortalidad, particu
larmente la infantil". . . 

Debido a que en los municipios de Querétaro y 
San Juan del Río concentran Ja maye>r cantidad de 
serv.icios para el bienestar ~ocia! (en ·el primero de 
ellos, por ejemplo, está el 26 % de todas las escuelas 
del estado), y mientras no exista un patrón de 
crecimiento regional equilibrado,.Ja ciudad capital 
tenderá · a formar una· gran conurbación que se 
extenderá desde Tequisquiapan hasta El Pueblito; 
pasando por Pedro Escobedo y El Marqués, sefiala 
el documento. , -

Con respecto a la fecundidad , s~ establece que 
"tradicionalmente" Querétaro ha mostrado tasas 
de natalidad altas con relación a las nacionaales: 
para 1990 el ·índice esta.tal es de 38.6 nacimientos 
por cada 29 para el país en su conjunto. En tanto, 
tenemos que a partir de la década de los 40, los 

· niveles de mortalidad han descendido consictera
blemente: actualmente se registran en la entidad 
6.1 defunciones por .cada mil habitant~s al afio, · 
mientras que en el país se estiman 5.5; mientras, 
la esperanza de vida ha mostrado una evolución 
positiva, al aumentar de 47.2 años en 1-950 a 68 .-3 
para 1990. -

En mortalidad infantil, se estima que para 1988 
morían en el estado 51.L. niflos por cada mil nacidos 
vivos, contra 4 7 decesos infantiles a nivel nacional. 
La mortalidad infanril y preescolar en Querétaro, 
para 1985, se encuentra por arriba de la nadonal; 
Ja escolar y la mate:rna, son menores al promedio 
del país. En el período de 1982 a 1989 se aprecia 
una tendencia al descenso en la mortalidad gen
eral, materna, infantil y escolar, con e:x:cepción de 
la prnescolar, la que en este mismo período muestra 
una tendenci.a ascendente. 

Al mismo tiempo , e.l documento establece que 
los movimientos migratorios han favorecido el 
creoimiento de algunos municipios -princi
palmente los del centro, Querétaro, SJR, Tequis
quiapan, Pedro Escobedo y El Marqués- y propi
ciado el abandono de otros, básicamente los de la 
sierra . "En ,este sentido, algunos de ellos alcan
zaron, en la década pasada, situaciones extremas 
que según los datos 7 de .cada 1 O habitantes que 

nacen en algund de los munic1p10s de fuerte 
expulsión, se trasladaron a las ciudades o al 
extranje_o en busca de mejores oportunidades. 
Conviene recordar que son precisamente los 
municipios expulsores los que presentan la fecu-
nidad más alta" : · 

La migración internacional, apunta el Programa 
Estatal de Población 1991, comprende la tradi
cionaf emigración de mexicanos hacia EU y Ja _ 
inmigración proveniente de Centro y Sudamérica. 
Querétaro participa con el 1.15 % · en la 
cDmposición del flujo migratorio indocumentad0 
(ocupa , por tanto, el lugar número 19 en el marco 
de las entidades del país) . De Qoerétaro, Jalpan 
de Serra y Amealco proceden principalmente y re
siclen, sobré todo, en Texas (56.8 %) y California ·1 

(42.3 %). 98 de cada 100 indocumentados que 
tienen su orígen en Querétaro son hombres. 60 de 
cada 100 tienen edades que fl.uctuan entre 20 y 34 
aüos-y 62 de cada l 00 tienen sólamente instrucción 
primaria. · · 

Entre las actividades desarrolladas en el campo 
del control demográfico, figura destacadamente Jo 
relativo a la planificación familiar·, que para el 
gobierno del estado . tiene un carácter de "alta 
prioridad". Este programa, -entre julio de 89 y 
julio del 90, fueron captados 6 mil 984 usurarios 
nuevos que se protegen (43 % con método oral; 24 
ºlo con DIU y 21 % con preservativo). "Los retos 
más importantes para la 'Direcció'n de Sa-lud som 
la incorporación al programa, de adolescentes, 

·varones y población 'rural ·y ürbana marginada". 
Por último, en lo referente a los .obstáculos que 

el Consejo Estatal de Población ha encontrado para 
su propio funcionamiento, y consecuentemente 
para la implementación de sus programas opera
tivos, se enct1entran las limitaciones .presupues
tales, la carencia de-·investigadores sociales espe
cializados , la carencia de mecanismos de seguim
i_ento y la falta de coordinación interinstitucional, 
pues por ejemplo -reconoce· el documento-, a 
pesar de su <;:onstitución formal, el Subcomité 
Especial de Población del Copladeq nunca ha 
operado en virtud i:ie que sus actividades no están . 

-programadas ni presupuestadas en ningún instru
mento". 
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¿Soldaditos de juguete? No ... 
A mí no me gusta la guerra 

Isabel Piñuela, preescolar, 
Cenfro: El juguete que más 
me gusta es un maletín con 
luz, viene con un nenuco. No 
me gustan los muí1ecos de 
trapo, son , aburridos. 
También me gustan los 
juguetes de guerra -para mi 
hermano, él los cofocciona, y 
juega con ellos pero nunca me 

. pega. A él le gustan mucho 
esos juguetes de guerra. A mi 
no por que no me gusta la 
guerra. 

Vanesa Ríos Castillo, estudi
ante tercer afio, Centro: A mi 
me gustan las muñecas, de 
trapo o de las que sean, pero 
que no hagan nada por que asi 
no se descomponen. También 
me gustan los juegos de té. No 
me gusta que le regalen a los 
niños soldaditos y juguetes de 
guerra porq.ue luego se pelean 
y . acaban peleados c0n sus 
amigos. 

Juana María Castañeda, 
sexto año, Centro: Me encan
tan los muñecos de peluche 
por que estan muy bonitos ; y 
de las muñecas de las que 
funcionan solas o también de 
trapo. Creo que· es bueno que 
los papás regalen juguetes a · 
sus hijos para que se eduquen 
bien. Yo creo que los papás ya 
ne> regalan canicas a los niüos 
por que los niños ya no las 
quoieren, pienso que hacen 
bien en regalarles juguetes a 
los ' muchachos pero no de 
guerra, que sean comunes, de 
guerra no. 

Carlos Enrique Garciola, 
sexto aüo, Burócrata: · Esos 
juguetes (bélicos) son buenos, 
nos ayudan a divertirnos, s.9n 
más entretenidos. No me 
gustaría que a mi me regalaran 
trompos o baleros, me gustan 
los juegos nuevos. Ne> no es 
cierto que nos hace agre
sivos. .. bueno en ocasiones 
cuando el juego es rudo uno es 
muy duro pero si no se tiene 
que usar la fuerza pués no . se 
usa. 

Jesús Mario Méndoza Flores, 
preescolar, de El Rocío: Yo 
quiero que los Reyes Magos 
me traigan una avalancha de 
auto servicio. También tengo 
soldados. Nunca acabo pe
leado con mis amigos cuando 
juego. Lo que más me divi
erte es jugar con corcholatas. 
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HISTORIAS DE TRAPO 

ADIOS -QUERETARO 
Por José Luis Alvarez Hidalgo 

A veces despedirse suele ser un tanto engor
roso, sobre. todo si uno aún no .se va del tod0, 
o más bien, uno no quiere irse del todo porque· 
simple y sencillamente no se puede romper 
tan fácil con un pasado que en definitiva te 
ha marcado los huesos. Me voy y no me voy,., 
estoy y no estoy. Trece · aílos de V ida en 
Querétaro, son una vida y no trece ai1os., me 
voy con el recueFdo de sus calles angostas y 
adoquinadas, con sus :;itardeceres de oropel y 
La ronca voz de viento recio, con la novia que 
me espera y los amigos que se quedan. Me voy 
y no me voy porque aún escribo para sus 
páginas . · 

La queretanidad que tanto s·e discutió hace 
tJnos meses, me la llevo en la maleta para 
explayarla en otras latitudes de cielo~ menos 
linwios y vidas menos sosegadas. No me duele 
dejar Querétaro, porque no lo dejo. sigue 
siendo tan· pequeüo que me lo llevo en el 
corazón. - En la maleta viajan mis aí1os en la 
primaria, mi larga travesía por el teatro, mis 
primeros poemas, mi tarea periodística , mi 
rep·ulsa por - las queretanas chismo-sas y 
mojigatas ("para lenguas y campanas ... ") , me 
llevo todo y no le devuelvo ni sus besos. 

¿Y Querétaro? ¿Qué se queda de mi 
Querétaro? Como QO le planté un solo árbol, .. 
ni le di un hijo y tampoco le escribí. un. libro, 
difícilmente podre pasar a la posternidad en 
este Querétaro Virreynal y barroco. No hace 
falta, ya hay tantos queretanos ilustres que mi 
nombre sería tan sólo un simple aíladido a una
historia que ya está escrita . . Además de ser 
demasiada ostentac1ón, nunca fue mi finali
dad trascender en estos suelos. Mi finalidad 

~-

fue vivir Querétaro en toda su sobriedad 
provinciana y al máximo: conocer todos sus 
rincones, comer todos sus tamales y besar a 
todas sus mujeres. ¿Pára que más? 

Los que me conocen .saben que ne> me puedo 
ir, que. aunque me tarde, nunca me olvido. A 
veces, ' el olvido es necesario . Querétaro es 
recuerdo. Mis amigos saben que no los puedo 
dejar, saben que no puedo dejarlos ni a ellos /' 
ni a mis hermanos, ni a mi próximo sobrino, 
ni a los hijos que no tuve. Y~no porque a todos 
los deje solos, sino porque todos me dejan solo 
y aunque a veces lo profiera bien sa!J1_,n que 
n"o puedo vivir solo, y aunque allá no esté solo 
saben que no puedo, que no puede>, que no ... 

Se los dije , las despedidas suelen ser 
sumamente engoi:-rosas, por lo cual, á veces es 
mejor largarse sin decir adiós, pero esto sólo 
es válido cuando ese adiós es hipócrita y 

. meramente convencional, pero .cuando se 
trata de un adiós since.ro uno fome que d~cirlo 
aunque duela un poco o aunque ·no duela nada, 
pero hay que decirlo. . Siempre hay que 
despedirse de lo que se. quiere . 

Sólo que un adiós es tajante, crudo y casi 
hasta definitivo, si se va a vólver, lo mejor es 
decir hasta luego, un nos vemos, pero ·nos 
vemos ¿eh? Tardarse, pero no olvidarse . Sólo 
se olvida a los amores ingratos o a los malos 
amigos, a los traidores, no a la ciudad que te 
dió vida. Eso se agradece y se recuerda ... y 
se vt1elve-. 

No me duele dejar Querétaro, porque no lo 
dejo, siempre regresaré con esa noble nostal
gia reaccionaria con. que suele ·hacer!o uno.de 
esos tantos quer.etanos ilustres. 

Caja Popular LIBERTAD 
SOCIEDAD DE SOLIDARIDAD ECONOMICA 

DE R.L. DE C.V. 

J 

EN BASE A LOS ARTICULOS 14 Y 15 DE LA LEY DE SOCIEDADES DE 
SOLIDARIDAD ECONOMICA, 18, 20, 22, Y 23 DE LOS ESTATUTOS DE LA 
CAJA POPULAR LIBt;RTAD, EL CONSEJO DE ADMINLSTRACION: 

Convoca 
A TODOS SUS ASOCIADOS A LA XXX ASAMBLEA ANUAL ORDINARIA 
A CELEBRARSE EL DIA 25 DE ENERO D.E 1991, A LAS 18:00 HRS., EN 
PRIMER CONVOCATORIA Y 18:30 HRS. EN-SEGUNDA C()NV_QCATO
RIA EN EL AUDITORIO JOSEFA ORTIZ DE DOMINGUEZ, UBICADO EN 
AV. CONSTITUYENTES S/N DE LA CIUDAD DE QUERETARO, QRO. 
BAJO EL SIGUIENTE: 

ORDEN DEL DIA: 

1.- COMPROBACION DE QUORUM 
2..:: PRESENTAClON DE INVITADOS 
3.- NOMBRAMIENTO DE ESCRUTADORES Y DOS. PERSONAS PARA 
. CONSTATAR EL ACTA DE tA PRESENTe ASAMBLEA. 

4.- LECTURA DE INFORME ANUAL . 
5.- LECTURA DEL- PLAN DE TRABAJO Y fRESUPUESTO 
6.- ESTUDIO Y APROBACl-ON DE REGLAMENTOS 
7.- ELECCION DE REPRESENTANTES Y f»ROSPECTOS A DIRECTIVOS 
8.- LECTURA Y APROBACION DEL ACTA DE LA PRESENTE ASAMBLEA 
~-CLAUSURA . 

ATENTAMENTE 
CONSEJO ÓE AQMINISTRACIQ_N 

NOTA: INDISPENSABLE PRESENTAR SU LIBRETA DE SOCIO, PARA 
ENTRAR, ASI COMO PARA PARTICIPAR EN LA TRADICIONAL RIFA. 

----•¡US!ED TIENE LA LIBERTAD DE ELEGIR!----· 
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José Ortíz Arana: busco el -poder Reesttu~t~~~d~~te;s ~1 ~j~~fact~teR~~~ f~~1~f1~~ 
Arredondo, con quien hemos estado trabajando 

trinchera o la Ínás importante, si así lo decide el con un gran sentido de equipo, de coordinación 
priismo queretano y así lo deciden los órganos de - muy cerca obviamente de las directivas y las 
gobierno de mi partido" '. - orientaciones que con respeto a los consensos 

A continuación, el texto íntegro de la entrevista - bajacalifornianos ha estado dando cotidianamente 
eon el también ex subsecretario general del CEN Luis.· Donaldo Colosio. Y en esos términos en la 
del PR l. ex presidente ·de la Asociación Nacional primera parte hemos avanzado sensiblemente. 
de Padres de Familia y ex director de Asuntos Hubo elecciones a nive·l municipal, de las 1 iga~ 
Jurídicos \' Servicios Migratorios en la Secretaría municipa-les, hubo una elección democrática a 
de Gobernación: . nivel estatal que culminó con un triunfo limpio, 

- ¿Me podría hacer un balance de su labor como transparente, con una asamblea participativa con 
delegado del PRI en Baja California? miles de miembros de las elases_ medias, en el 

- Mire, para mí la oportunidad que me dio el entonces sector popular, ahora ya reformado como 
s~nador Luis Donaldo Colosio nombrándome UNE con sus cinco Movimientos. Esta prueba de 
delegado general del Comité Nacional del partido democracia fue para nosotros muy aleccionadora. 
en Baja California na sido a un tiempo reto y ' Están en este momento ya trabajándose a nivel 
experiencia verdaderamente excepcionales. Es un de actos preparatorios para renovar 
estado con características políticas y con una democráticamente e l Consejo de Integración de la 
correl:ición de fuerzas que por no tener precedente Mujer, el Frente Juvenil Re,olucionario y está 
significan cotidianamente un esfuerz9- . de ádelaritada va la convocatori::i para iniciar la 
imaginación y- de ejercicio de la tarea política. Hay renovación ·democratica -en e l - municipio de 
situaciones totalmente nuevas. Ya cumplí un aüo Tijuana · para la dirigencia municipal y posreri
cCJmo delegado general en Baja Califofnia y a mi ormente culminar con Tecate, con Ens_enada y con 
llegada obviamente el pviísmo bajacaliforniano, Mexicali. 

-por la derrota , vivfa en un estado de desánimo, de Las eleccio.nes de di'rjgencia municipal serán. y 
frustrar,ión, que hubo necesidad de enfrentar así se ha acord.ado, por voto direc to, personal y 
desde el primer día d~ mi llegada y que en el secreto en asambleas públicas y abiertas. Por eso 
transcurso de los meses se ha trnnsformado en nosotros hemos dicho -que Jos acontecimientos 
primer lugar em. un ánimo para la lucha política. políticos en Baja California - han· tenido como 
em un ascenso en la participación, una actitud de consecuencia un ánimo en ascenso. El que el 
lucha cada vez más enérgico y más lúcido por parte priísmo bajacaliforniano desde antes de la asam
de los priistas bajacalifornianos. · blea nacional se haya definido de manera nrny 

Ser delegado en Baja California implicó para mí vertical y muy clara por la deínocracia en todos los 
desde un principio y con la instrucción y la procesos eleccionarios tanto de dirigenres como en 
con' icción personal. instruccion de Colosió y _ su momento de candidatos de el·ección popúfar. En 
convicción de un servidor de no ir a desplazar a este terreno, le repito, los procesos están en 
los co nsensos de los priístas bajacalifornianos, sino marcha. 
p_o r el contrario, apoyarlos, a sumarse a un . Pensamos nosotros que alrededor de enero 
esfuerzo y así fue como inicié una tarea difícil pero tendremos renovados los cuatro comités munici
edraordinariamente atracti,a. Recorrimos los pa1es y el Consejo de Integración de la Mujer y el 
cuatro municipios del estado .y dentro de los que Frente Juvenil ·Revolucionario. Hay un gran 
teníamos esas características que . le he men- ánimo de participación. · 
cionado. Había µn partido prácticamente desman- Por lo que ve a la actitud del 'partido frente al 
telado. Empezamos a trabajar al lado del priismo gobierno estatal, nosotros hemos planteado con 
bajacaliforniano y creamos, . como una toda claridad cuál es la realidad política del 
organización intermedia entre lo que teníamos de ejercicio del poder estatal por Ernesto Ruffo y sus 
partido y a lo que queríamos acceder, los consejos 'colaboradores. Es conveniente decirle a usted que 
reestructuradores, que son órganos colegiados de públicamente hemos invitado a un debate público 
dirección municipal repres·entativos a un tiempo al gobernador porque nosotros pensamos que 
de los sectores y.de la sociedad civil y así empezó Ruffo es una maestro de la sim-1:1lación. El gran 
''.l trabajar. En la tarea municipal tttvimos que problema se plantea en 1os siguientes términos: Es 
fortalecer nuestra organización interna y al mismo obvi'o que el Partido c:Ie Acción Nacioria1 se crea 
tiempo crear un debate que cada día ha sido más en 1939 como un intento contesta.tario 2. las 
abierto, más pleno con el neopanismo que está en alianzas populares que había concretado L:'..zaro 
el ejercicio del poder a nivel estatal y que es Cárdenas y es fundado por Manuel Gómez Morín 
mayoritario en fa Cámara de Diputados. en las oficinas del Banco de Londres y México. 

Estas dos- tareas se han abordado con una muy Con una finalidad muy clara, muy evidente, 
intensa actividad política. Hemos logrado en la Gómez Morín pretende no solamente dar :respuesta 
organización interna estimular al priísmo. El a las actitudes revolucionarias que quería Lázaro 
delegado casi no está en la oficina, nos dedicamos Cárdenas, sino trastocar la esencia del propio 
desde que llegamos a Baja California a recorrer ' régimen revolucionario y nace Acción Nacional 
colonias populares, sindicatos, a abrirnos un como un partido .opuesto a la Reforma Agraria, al 
espacio en los medios de comunicación y a Art. 3o. constitucional y par-ticularmente las refor
transformar nuestra tarea er. un esfuerzo de más que Lázaro Cárdenas hizo para socializar la 
organización hacia dentro en wna lucha cada día . educación. Nace como opositor al artículo 123, 
más a'mplia por abanderar causas populares .Y en lo partkulannente en contra del derecho de huelga 
externo a dar Un debate cada vez más pleno. y del ejeFCiCiO autónomo y democrático Oe ]OS 

Nosotros tenía'mos que a·prender rápidamente a sindicatos. Acción Nacion_al surge como un 
consolidar el partido en lo .interno y a ubicarnos· · partido que implícitamente plantea la puesta en 
en una espacio de oposición por primera vez eFl la vigor de la Constitución de 1857 , .negando todos los 
historia política del México contemporáneo. Fue avances sociales del Con~tituyente de 1917, pero 
así como iniciamos la tarea. ·Es impoi:ta>,te decirle el Partido de Acción Nacional, para entender lo 
a usted que si·n Tal?OS optimismos si 'º con uri que .está pasando .en Baja California, ha tenido 
realismo hasta· pesimista poder en- esk momento · desde _ mi personal punto de vista, tres etapas 
s.ostener cQn toda ética política que el PRI en Baja fundamentales: surge.fundado por Manuel Gómez 
California, es un PRI con un ánimó en ascenso, con Morín, qu-e hay que decirlo, asesor del Banco de 
una organización en 'mar·cha. Tenemos a los cµafro - Londres y México, asesor de las cerilleras, en
comités ·municipales trabajando. Desde que llega- tonces La Imperial y la Central, de Nacional de 
mos a Baja California, el planteamiento del brogas, en pocas palabras el equipo de Gómez 
pri ísmo bajaca~ifornianc fue vivir a plenitud la - Morín y el equipo de que lo acompafi.a a la 
democracia • interna. , ' fundación del partido es gente vinc.ulada con la 

No se querían deci.sio-nes centralistas ni cupu- empresa, con,la iniciativa privada. Si·n embargo, 
bres, por lo que ve al partido siempre se evidencio esta etapa de formación, de arranque del par.tido 
una actitud de lucha porque los prií~tas bajacaii- de Ación Nacional, la podemos calificar como u::a 
forn ianos definieran su propio -destino tanto en, la etapa doctrinaria y educativa. Al grupo de 
elección dé dirigentes com.o en su momento en la fundadores de Acción Nacional más que i11teresar
elecci tm interna de candidatos. les llegar a obtener el poder, que es la finalidad de 

todo partido político, les interesaba incidir a nivel 
educa ti ve en la opinión pública y · <k alguna 
manera crear una corriente opositora a los avances 
sociales de la Revolución Mexicana. E~ta etapa 
doctrinaria y educativa es_probablemente la etapa 
de mayor brilla-ntez oratoria y doctri.naria. de 
Acción Nacional, termina más o menos alrededor 
de 1969 cuando se crea el foro para Una 
-restructuración democrática, · encabezado por 
Ef raín Gohzález Morfín. 

Esta etapa de Acción Nacio.nal es interesante 
porque, influenciada por la doctrin~ soc'ial de la 
Iglesia, fundamentalmente por encíclicas como las 
de León XIII y por toda la influencia del Concilio 
Vaticano, sufre un cambio doctrinario y plantea ya 
avances que pudiéramos nosotros seüalar como de 
una izquierda insinuante que plantea el reparto 
equitativo del ingreso, no solamente no se opone 
al a_rtículo tercero esta corrienté, sino que plantea 
la posibillttád de educar a los trabajadores ·a que 
participen en los beneficios de las empresas, en 
una palabra esta corríente se aleja de las con
cepciones tradicionales, plantea la separación de la 
Iglesia y de la corriente de derecha pauista. 
Deslinda las fronteras entre la conciencia rerigiosa 
y la participación política, quE. después ya 
clarificaría más expresamente Christl-ieb lbarrola. 
Esta etapa de Acción Nacional es interesante por 
estas características. Obviamente este neopanismo 
en relación con el panisrno tradicional genera una 
reacción de los tradicionales y no d.udan . en 
calificar a esta corriente como marxista, jesuita, y 
-claro se vuelve a lo tradicional. 

Hace unos cuantos afi.os, cinco o seis afios, esta 
corriente tradicional que borra todos los avances 
de Efraín. González Luna y que de alguna manera 
matiza Christlieb Ibarrola aparece el neopanismo, 
el nuevo panismo; un neopanismo que se carac-te.r
iza por la abierta opción para que. los empresarios 
más reacciqnarios l_le&uen a ejercer el pode.r. J?ste . 
nuevo pan1smo, distinto al de Efram Gonzalez 
Lun·a, que ya caracterizamos, es el vigente, en el 
que participan los empresarios más reaccionarios, 
fundamentalmente 'el Grupo Monterrey. 

Esta corriente que tiene sus morpentos más 
intensos de arranque con Clouthier ha perman
ecido vigente en la actual dirigencia del Partido de 
Acción Nacional, tan es así que muchos de los 
panistas tradicionales han salido del partido y otros 
simplemente están en silencio en otras tareas como 
por ejemplo Fernando Estrada Sámano, González 
Hinojosa, Hinojosa Hinojosa, que fueron gentes 
que inclusive fueron compañeros míos en la XLIX 

. Legislatura Federal_y que se han dedicado a otras 
tareas. Alguno de ellos, como el propio Estrada 
Sámano, francamente se han salido del partido. 
Actualmente hay una evidente división po.r estas 
razones en el Partido Acción Nacional. Usted ha 
esct1chado y conoce · el foro . para la .discusión y 
estructura democrática de Acción Nacional que 
está encabezada por González Schmal, por Eu
genio Ortiz y por un grupo de gentes de los últimos 
qué lucharon para Ja elección de la dirigencia 
nacional, de tal- suerte que la corriente predomi
nante es una córriente pragmática que tiene como 
finalidad política que los empresarios, repito, más 
reaccionarios accedan al poder para defender 
privilegios y oponerse de una manera virulenta a 
todo lo que implique avance y concreción de las 
grandes metas del constitucionalismo· social que se 
resumen en el proyecto vital que es la Constitución 
de 1917. 

A la corriente neopanista pertenece Ernesto 
Ruff o, un individuo pragmático, inculto. Por eso 
la invitación de su servidor a que de cara a la 

_ soc.iedad civil bajacaliforniana defina cuál es su 
ideología. -Sabemos que es neopanista. Lo he 
invitado yo para que defina cuál es su percepción 
acerca del ejercicio del poder. Obviamente se ha 
negado al debate con respuestas muy rupestres. 
Los actos de gobierno de este período se han 
caracteiizado por un ataque evidente a las organi
zaciones sociales, a las organizaciones campesinas, 
obreras. Congruente con estaJilosofía neopanista, 
ha agredido a los periodistas:· Los acusaron desde 
el principio del gobierno de haber cobrado sin 
trabajar. Los periodistas se han defendido. 

Ha agredido a los tianguistas, los han sacado con 
un grupo de fuerza brutal, se ha pretendido atacar 



la autonomía de la Universidad, se ha dedicado a 
perseguir, a difamar y a calumniar a exfuncion
arios con la intención de desgastar al PartidG 
Revolucionario Institucional. Acusó, al principio 
del gobierno, de desviación de fondos por 25 mil 
millones de pesos a la administración anterior. 
Como consecuencia de esta denuncia, estuvieron 
detenidos directores, ex directores de Egresos, uno 
del gobierno de Xicoténcatl Leyva y otro del 
gobierno de Osear Baylón. No pudiéron compro
barles ni el cuerpo del delito ni la presunta 
responsabilidad por la desviación. 

No hay obra pública, las realizaciones de obra 
pública son producto de la inversión federal. ·Se 
les aumenta el 73 por ciento del presupuesto y 
dedica a obra pública el 9 por ciento mucho menos 
obra que ningun gobierno anterior. Esta inexperi
encia para ejercer el poder, este pragmatismo 
neopanista le ha idG restando consensos en colonias 
populares, en organizaciones campesinas. Ha 
vulnerado al transporte. Las agresiones al trans
porte son muy interesantes porque han sido 
productos de componendas, de dádiyas con _un 
diputado, Catalino Zavala, que es la balanza que 
define los votos. Le ha auto1rizado muchas 
concesiones de taxis porque a través de esta actitud 
ha conseguido que -este seüor defina o inclina la 
votación en la Lef¡is'latura del estado. 

Atropella la · división de los poderes porque 
inhabilitó a ex diputados locales el contralor del 
gobierno del estado sin ningún fundamento ni 
constitucional ni legal, simplemente por torpeza y 
por el deseo de desgastar políticamente a cuadros. 
El Poder Ejecutivo inhabilita a integrantes del 
Poder Legislativo sin ninguna facultad, violen
tando y atropellando la división de poderes. 
Nosotros por nuestra parte hemos estado presen
tando denuncias fundamentadas, la fracción 
priísta y nuestro partido acusó al secretario de 
Finanzas de la Comisión de delito de negociaciones 
ilícitas, Eugenio Elourduy. El seüor_recibió para 
la tran~misión de poderes 200 millones de pesos, 
200 millones de pesos que los recibe en un cheque 
y los deposita en su· cuenta personal. Nosotros 
acusamos. La fracción priísta presentada la denun
cia, y la acusación en la Cámara de Diputados y 
luego en la Procuraduría de Justicia, y el sei1or 
procurador archiva la acusación en contra de 
Eugenio Elorduy en contra de todo derecho. 

El Partido Popular Socialista presenta la denun
cia acusando al gobernador por cuestiones ilícitas 
porque siendo presidente Municipal se crea una 
sociedad mercantil y ya siendG gobernador amplía 
las concesiones a una empFesa donde él es socio, 
y la denuncia tampoco prospera. La Procuraduría 
empatana todas las denunci:is. Esto implica que 
hay una gravísima vulneración al estado de dere
cho y violación a principios constitucionales 
trascendentales Y.Por otra parte , pues una acción 
sensible socialmente. No 'le puede pedir uno a un 
neopanista con fas características que le he 
referido, que sea sensible a necesidades de caren
cia social. Todo esto ha ido ganándonos consensos. 
Hace unas semanas estuve tres _ horas en un 
programa de radio habla.ndo de todo esto y hasta 
panistas hablaron para de plano decirme que le 
diera _yo tiempo a Ruffo porque decía yG -que un 
estado acrítico es un estado facistoide. La 
coBfrontación debe presentarse ·a plenitud. 

- Licenciado, en la práctica ¿cuáles son los 
cambios del FRI? -

..:. Bueno, yo le puedo decir que por mi 
expeFiencia Baja California, empezó a cambiar 
antes de la_ Asambleá Nacional. ¿Por qué empezó 
a cambiar? P0r que la derrota política al mismo 
tiempo que crea frustración, · también genera 
.reflexión. Obviam-~nté no pensamos nosotros que 
el PRI bajacalifor-niano, y así lo he sostenido-, no 
debe ni puede vivir anclado en el pasado. Sin 
ernlDargo, la derrota generó un nuevo partido, 11na 
nueva actitud del priismo báiataliforniano ., ¿En . 

· qué consiste esta actitud? Fundaméntalmente en 
el reclamo unánime de democracia, en la oposición 

.abso.lt.:1ta del ,priísmo bajacaliforniano a- decisiones 
centralistas. Desde .Que .yo llegúé a B.aja Califor
nia, mucho an.tes de la asamblea nacional, observé 
la necesidad y el reclamo de ampliar y profundizar 
Ja lucha social. En una palabra, el cambi0 del PRI 
consiste, desde ini personal pupto de vista', en una 
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vuelta a la democracia plena en sus dos vertientes: 
tanto en su vertiente eleccionaria de dirigén~es y 
candidatos como en la calidad permanente en el 
concepto de democracia, que es una lucha cotidi
ana por vencer,, resolver rezagos y carencias . Yo 
creo que en ese contexto se podría inscribir las 
reformas al partido, que yG las estoy viviendo 
todos los días állá en Baja California. 

- ¿Qué características considera usted que debe 
tener el próximo gobernador de Querétaro? _ 

- Yo creo que no solamente el gobernador de 
Querétaro, sino los gobernadores de todos Jos 
estados, YG creo que los candidatos de nuestro 
partido en todos los espacios políticos primero 
deben de surgir de consensos. Deben ser políticos 
sustentados en consensos . Se r.equieren políticos 
con conocimiento, con,cultura p0lítica, con habili
dad para el quehacer político y con ca<;ia día, yo 
creo que es un reclamo del priísmo y de la sociedad 
civil con una hon0rabiolidad, una probidad a toda 
prueba. Yo creo que el reto de la política de 
nuestro tiempo para ganar elecciones es la posibili
dad, la seguridad para el pueblo y la posibilidad 
para el candidato de concretar valores, valores de 
nuestro proyecto social. ¿Entonces qué se requiere 
para ser candidato, en el nuevo partido, los tiempos 
nuevos que estamos viviendo? Resumiendo: 
cultura política, habilidad en el realizar, en el 
hacer y una axiología muy clara con compromisos 
con la moral política, ejecutoriados todos los actos 
de la vida pública de las gentes que aspiren a ser 
candidatos de nuestro partido . 1 

- ¿Cuál es su opinión ante la posibilidad de qu e 
la candidatura del PRI al gobierno de Querétaro se 
otorgue a una mujer? 

- La mujer tiene ; qué le puedo yo decir de la 
mujer. Yo fui formado por una 'mujer extraordi
naria, a la cual todos los días admiro y quiero más. 
Estoy rodeado de mi esposa , mis hijas. En la 
política bajacaliforniana hay muj eres des rncadas. 
En la política nacional hay mujeres destacadas. Yo 
sí creo que la mujer tiene posibilidades y opción 
para escalar los puestos de ·responsabilidades y no 

le veo ningún impedimento a una mujer para llegar 
al gobierno del estado de Quer€taro. Ninguno. -

- ¿Aspira usted a la gubernatura? 
- Yo le quisiera dar respuesta en dos vertientes. 

Decirle, primero, que estoy muy honrado con la 
comisión y la confianza que me ha oto'rgajo Luis 
Donaldo Colosio como delegado del partido ·en 
Baja California. Vivo mi tarea intensamente. ' A 
ella dedico.todo el tiempo. Soy el primer de'legado 
que lleva a su familia a vivir donde trabaja. Mi 
esposa trab~ja socialmente y tiene tareas y com
promisos en Baja California. Esto ha requerido 
tiempo completo. Estoy viviendo una experiencia 
verdaderamente excepcional. Soy político por 
vocación. Nací político y me voy a morir haciendo 
pGlitica. El interés fun<;lamental , por mi 
formación personal , es poder hacer de la política 
una acción de ayuda a los demás, con una clara 
forma.ción social. Buscar el poder tiene como 
única justificaciün servir a los demás. Lo estoy 
haciendo en Baja California y lo estoy har::iend0 
co.1 todo mi esfuerzo y mi dedicación. Cuando se 
piensa en el poder como ejercicio de la política 
para servir, lo puedo hacer, lo estoy haciendo en 
Baja California y estoy co'lmado en mi tarea y en 
mi función. 

Servir al· priísmo de Baja California es en este 
momento el reto más importante que teñg0. A él 
rne he dedicado totalmente. Busco el poder para 
servir, para servir a los demás. Si hubiera opc iones 
y oportunidad, y si el priísmo queretano pensara 
que yo pudiera en algún momento ser útil a mi 
pueblo y a mi gente , yo no tendría ninguna 
reticencia para servirlo , pero no es de ninguna 
manera mi obsesión, ni distracción de mi tan~a que 
es.toy realizando en Baja California. Yo me siento 
muy colmado sintiéndo. Estoy colmado, sin que 
esto implique que -no tenga yo el cariüo y el afecto
para mi pueblo. El d·ia que yo pudiera servirlo 
desde la más modesta trinchera, la más importante, 
si así lo decide el priísmo queretano y así lo deciden 
los órganos de gobierno de mi partido , yo soy 
hombre de compromisos y de focha. No 'los eludo . 

Versión de que Turborreactores puede ser 

Industria del Hierro, mientras que las insrabcíones 
ahora serán ocupadas por l::l factoría de Equipos 
Nacionales. 

De acuerdo con el convenio de compra-venta de 
la empresa paraestatal al sector privado celebrado 
el· 18 de .agosto por el grupo Havre, se tiene 
estipulada una claúsula en la cual se conceden 6 
meses de plazo para que Turborreatores alcanze 
óptimos niveles de producción y competitividad y 
en caso contrario se prevee la cancelación del 
convenio .' 

La entrevista que sostendran mantiene en 
"ascuas" a los trabajadores pués advierten que de 
ella "todo se puede esperar"' puesto que desde el 
día que estalló la huelga, el pasado 20 de di
ciembre, no han tenido ' alguna entrevjsta con los 
representantes patronales . 

Por. su parte los trabajadores de Compacto el 31 
de diciembre terminaron sus relaciones con la 
empresa, según informó el dirigente gremial -de la 
misma, Jesús Erreguín. La factoría se vié obligada 
a cerrar debido a que teQia un atraso tecnológico 
de 15 afios, lo que le restaba éompetiti vidad en el 
mercado y ocasionó finalmente una deuda .im
pagable, que se ac·umuló dmante 10 aüos , a falta 
de ventas,- el endeudamiento a -los Bancos y al 
mismo grupo ICA. 

Cuando Compacto agrupó a las empresas. ·de 
R'eme y Remexa, la producción básicamente era de 

· motóconformadoras, compact::idoras , gru::is FMr. 
equipo de trituración y bandas transport::idoras 
cuya próducción era princip::i·lmente exportada. ::i 
Estados Unidos . · · , · 

Después de la h1,1elga que los tr::ib::ijadores 
sostuvieron en junio. - el Consej o de 
Administración se reunió constantemente y de
Gidio t'imlmente . dos ·rneses ::intes cte di 0iei11l,re. 
desaparecer la empresa como Sociedad Anónim::i e 
integrarla a Industria del Hierro (perten e n~·ie nte 
también al grupo IC A) -menciona el dir igentL' 

gremial- y por conducto de su director , Gilberto 
Borja Navarrete , se acuerda q ue ''la gente más 
valiosa pasará a ocupar puestos en la nueva 
administración después de finiquitados'' y men
ciona que hasta el momento son sólo 30 (de 260) 
empleados administrativos los que ya han sido 
seleccionados, mientras que al personal sindic::ili
zado se e·ncuentra en proceso de selección . 

Asimismo Jesús Erreguín desmintió las ver
siones de que la empresa despidió al Comité 
Ejecutivo por la huelga que mantuvieron, y agrega 
que solamente salieron del Comité sindical dos 
personas, el secretario de trabajo , Emilio Flores y 
el secretario de finanzas , Felix Pérez Alvarez. "por 
que así convenía a sus intereses" , ._ mientras que 
siguieron él como secretario general. Lorenzo 
Manriquez, en Acción Social , y , J o rg~ Luna 
Martinez, en Organización. Empero reconoció 
que la empresa "trató de darnos de baj a" más 
explicó que eso fue "por que considerarqn que no 
e ra necesario el Comité puesto ·que se iba a .cerrar 
la empresa, _pero ftle por intervencióp de la CTM 
qu·e se deciclió conservar el e.omite. sindical hasta 
que el grueso de los trabajadores fueran finiquita
dos. 
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SEJIUllAllO DI lllPOllUCIOll, AllWSIS Y ALlHllATIVAS 

Curso: EL DESARROLLO DE LOS ll'l!OMAS 
EUROPEOS DESDE LA CAJDA DEL 
IMPERIO ROMANO 

Coordinador: Roland Wagner 
Fecha: Del 14 al 18 de enero de 1991 

Horario: De 10.00 a 11.00 horas 
Dirigido-a: Personas con secundaria terminada 

Cu~so: TALLER DE LECTURA Y REDACCION 
(Práctica de LcctuTa y Redacción de 
Documentos de uso común) 

Coordinador: Josefina Muñoz Femández 
Fecha: Del 14 al 21 de enero de 1991 

Horario: De 8.00 a 10.00 horas 
Dirigido a: Personas con secundaria terminada 

Curso: EL FRANGES Y SUS CANCIONES 
Coordinador: Patricia Navarro Muñoz 

Fecha: Del 14 al 25 de enero de 1991 
Horario: De 12.00 a 13.00 horas 

Dirigido a: Personas con conocimicntps de Francés y 
· preparatoria terminada o en curso ·-· 

Curso: FRANGES ~ARA PRINCIPIANTES 
(INTRODUCCION) 

Coordinador: .Patricia Navarro Muñoz 
Fecha: Del 14 al 25 de enero de 1991 

Horario: De 10.00 a 12.00 horas 
Dirigido a: Personas con secundaria terminada 

Curso: MICROENSEKlANZA 
Coordinador: Lizbe.th Baqueiro Cárdenas 

Fecha: Del 14 al 25 de enero de-1991 
Horario: De 8.30 a 10.30 horas 

Dirigido a: Personal Docente 

Curso: !NTRODUCC!ON ALITALIANÓ 
Coordinador: Ma. Dolores Sinecia González 

Fecha: Dell4all9deenerodel991 
Horario: De 18.00 a 19.30 horas 

Dirigido a: Personas con secundaria tennin,ada 

Curso: ELABORAC!ON DE CUADROS EN 3a. 
. DIMENSION 

Coordinador: Martha Catalina Martínez Orendain 
Fecha: Del 19 de enero al 26 de marzo de 1991 

(únicamente los sábados) 
Horario: De 10.00 a 13.00 ,horas 

Dirigido a: La comunidad 

Curso: INSTALACIONES ELECl'IHCAS EN 
EDIFlC!OS 

Coordinador: Ing. Femando de la Isla Herrera 
Fecha: Del 14 al 25 de enero de 1991 

Horario: De 17 .00 a 19.00 horas 
Dirigid.o a: Personas con conocimientos~básicos de 

Electricidad. 

Cursoo INTRODUCC!ON A LA COMPUTACION: 
USO DE PAQUETES 

Coordinador: lng. Luis Femando Saavedra Uribe 
Fecha: Del 14 al 25 de enero de 1991 

Horario: f)e 16.00 a 18 .00 horas 
Dirigido a: La comunidad 

Curso: INTRQ.DUCC!ON AL DBASE !11 PLUS 
Coordinador: lng. Leticia Bautista Frfas 

Fecha: Del 14-al 25 de enero de 1991 
Horario: De 18.00 a 20.00 horas 

Dirigido a: La comunidad 

Curso: PLANTAS MEDICiNALES 
Coordinador: M·. en C. Valentina Serrano·, Q.F .B. ConccpciQn 

García y M. en C. Alejandra Rojas 
Fecha: Del 14 al 25 de enero de 1991 

Horario: ~ 16.00 a 18.00 horas 
Dirigido a: La comunidad 

Curso: ATENCION DE ENFERMERIA A 
PACIENTES HOSPITALIZADOS CON 
CRISIS EMOCIONAL 

Coordinador: P.E. Manha González Esquivel 
Fecha: Del 28 de enero al 8-de febrero de 1991 

Horario' De 1 7 .00 a 19 .00 horas 
Dirigido a: Personal de Enfermería 

Curso: IN\\'.ECCIONES Y CURACIONES 
Coordinador: P. E. Aurora Zamora"Mendoza 

Fecha: Del 28 de enero al 8 de febrero de 1991 
Horario: De 9.00 a 11.00 horas 

Dirigido a: La comunidad 

Curso: EDUCACION PREVENTIVA PARA EL 
MENOR DE UN Al'IO 

Coordinador: P.E. Ana María Olvera Cazares y P.E. Laura 
Cabeza Aguílar 

Fecha: Del 14 ál 18 de enero de 1991 
HorariQ: De 9.00 a 11.00 horas 

Diiigido a: Madres y emb,arazadas 

INFORMES E INSCRIPCIONES 
Coordinación de Ex tensión Académica 
Edificio de Informática 
Planta Alta 
Centro Universitario 
Cerro de las Campanas 
Tels. 2 32 42 y ~6 38 11, ext. 153 
Inscripciones:. A partir del 2 de enero 1991 
i;>e 8.00 a 1530 horas. 
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QUERETARO EN LA CULTURA 
2o. aniYersario 
del INDEREQ 

Cread0 el 29 de enero de 1989, 
el Instituto del Deporte y 
Recreación de Querétaro (In- -
dereq), ha cumplido su com
etido y para conm.emorar su 
segundo aniversario dedicará 
una semana a actividades de
portivas, entre las que destacan 
en las ramas de natación, artes 
marciales, boxeo, 'íutbol y vo.,
libol , atletismo y fisicocultur
ismo. 

En cada rama del deporte 
conjunto se realizarán cuad
rangu}ares, y en los deportes 
md1v1duales se concertarán~ 
dual meets, asignándose tro
feos para los ganadores en las 
diferentes disciplinas. La ac-
tividad conmemorativa en el 
Indereq irá del 19 al 29 de 
enero . 

Por otra parte, el Instituto, 
dependiente de la Secretaría de 
Cultura y Bienestar Social, in
formó que se pospuso para el -
mes de marzo el inicio de los 
trabajos en el Centro de Alto 
Rendimiento Deportivo, 
mismo que se instalará en la 
Unidad Deportiva y Ecológica , 
ubicada al norte de la ciudad . 

Armonía con la vida. (Foto~de Israel Ontiveros) . 

Los programas educativos, 
adecuados a Ja necesidad ·regional 

De acuerdo con información de la dirección 
de Servicios Coordinados de :Educación 
Pública en la entidad, cada estado del país 
ajustará los programas educativos con la · 
temática . cultural propia de su tegión, 
tomando corno base los lineamientos fun
damentales que emite la SEP. 

Con esto se pretende enfatizar en la rea-
1 idad local, a fin de que los educandos estél'l 

mejor preparados para conocer su ·entorno, 
aprovechar sus recursos y hace-r mayores 
aportes a su desarrollo . Esto opera en la 
entidad, furrdamentalmente, en los niveles 
de preescolar, primaria y secundaria. 

Desde luego que la implantación de 
programas que .prioricen lo regional im
plica esfuerzos serios de investigación y 
especialización. 

JS mil millones 
a salud en 1991 

La dirección estata-1 de Salud 
operará en 1991 un presupuesto 
de 15 mil millones de pesos . Se 
profundizarán los criterios de 
eficiencia y racionalidad, de taJ 
manera que cada día mayor 
número de pobladores queden 
protegidos por los servicios de 
salud . 

Se informó que a m·ediados 
de este mes quedarán integra
dos el Programa Operativo 
Anuat y el proyecto de 
regionalización del área, a fin 
de optimizar el funcionamiento 
de la institución. Esto implica 
la restructuración : dg las áreas 
de influencia de los centros de 
salud, al igual que la 
reorganización de las brigadas 
móv.iles. -

Igualmente se avanzará en la 
instrumentación <kl sistema de 
información computarizado, al 
cual se encuentran ya integra
das las 4 jurisdicciones y hos 
pitales y los municipios dt? 
Corregidora, Amealco , San 
Juan del Río y .El' Marqués . En 
todos esos lugares los serv icios 
se han mejorado gracias a la 
amplia colaboración de los pre
sidentes muflicipales. · 

Educación de la Sexualidad 

Que nos van a castiga.t ... 
Por Elizabeth Contreras Colín 

QUE RETAR O 
COMO SOMOS 

A mí me da harto coraje eso que dicen me habla . Bueno , la verdad no todo se me 
los padrecitos, quesque porque unos hace bonito porque eso de que vengan a 
señores ya no van a castigar a las que castigarme como que no me cae. Yo no 
echen fuera de su barriga al niüo, los entiendo eso de que si castigan , también 
padrecitos dicen que todas vamos a hacer acá a nosotros nos vaya a tocar tan tito y . 
lo mismo. Yo creo que sí es cierto que tampoco entiendo como al padre Ismael 
ellos todavía la ven a una como mensa le va a importar lo que yo haga o deje de 
que no sabe lo que hace. Dice Lolita, la hacer, las cosas que hacemos Pancho y 
hija de Chenta, que todavía hoy hay yo. Nunca le he platicado de las veces 
gente que piensa que nosotras las que se me ha salido el niíio y pos el 
mujeres somos cosas malas, que tenta- padrecito tampoco me lo ha preguntado , 
mos a los hombres para el mal y q.ue por yo creo que él sí sabe que esas cosas no 
eso tienen que castigarnos cuando en- se hablan en otros lados más que con el 
cargamos y echamos fuera el escuincle. Pancho. A él le duele como a mí perc> que 

Bueno fuera que ellos me dieran de . le vamos a hacer si Dios manda que pasen 
comer, no que a veces ya no sé que hacer estas cosas . 
con tanta boca y nada para llenarles la Nada más 'de acordarme hace como 
panza. Yo que la choteo tanto a Lolita seis años cuando tuve que sacarme al que 
todo lo que nos dice, pero vo,y a tener que traía nrriba , que dolores me quedaron 
a¡:frobar sus palabras pon:10e me anda como por dos meses, y al poco tiempo me 
convenciendo con eso que me ha estado llegó el Hugito que nació flaquito , 
plati9ando de lo que anda pasando allá en flaguito hasta la focha como que se me 
ese Chiapas . Qué bueno que ese lugar enferma múy seguido de la tos. Pero 
está tan lejos de aquí porque ya me como me decía el Páncho aquella vez que 
imagino ~si fuera aquí cerquita cóm0 nos era cosa mía, y pos yo no podía en ese 
habían de traer. Bueno, no a todas entonces con el que me saqué . Con las 
porque por ejemplo a Chenta ya hace lavadas y planchadas ya me imaginó con 
mucho <i¡ue no tiene escluinele. Ella dice 14 chamacos en lugar de los 10 que me 
que- cuando trajo a Paco l.a partera le quedaron, contando con los que me 
metió la mano y la descompuso. Siempre saqué y los que se me murieron . . 
lo cuenta llorando pero yo tengo metida Por eso se me hace tan de coraje que 
la idea en la cabeza de que está muy a aparte de todo lo que pasé en esos tiem
gusto así, sin tanto hijo, no que uno .. . pos ho)' me van a venir a castigar desde 

Dice Pancho mi viejo que me he esa Chiapas . Yo creo que los padre-citos 
vuelt0 muy corajuda y refunfuíiona ya no hayan que hacer para tenernos más 
desde que voy a meterme a casa de mal en esta tierra de lágrimas. ~Por qué 
Chenta !'odas las tardecitas y que regreso no todos serán como el padre Ismael? .. 
sin ganas de hacer nada. Yo digo que no Yo nom::i s espe ro que Dio$ Nues tro Seílor 
es c ie rto , sigo hac iendo . todo ya en la siga s iendo co mo yo, pob re y jodida p:i ' 
noche, lo que pasa es que me suena que entienda lo que vo quiero dec irl e :i 
bonito todo lo q~e .dice la Lo li ta, y pos _ mucha gente de allá de Chiapas. que no 
al Pancho ya casi n1 le hago caso cuando se deje n castigar más ... 

JODIDOS Y -PERFUMADOS 

/ ' 
/ 
JOSE FELIX ZAVALA 
JESUS ONTIVEROS · .1 

Ediciones Nuevo Ama nee~ 
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Cuento de los Reyes 
Por Bianca Eloísa Ortega Alvizo . --- - 13 años, 60. año, escuela José Ma. Momios 

Carrnela Gutiérrez Luna 60. año, Ese. José Ma. Morelos 

:,-l. 
.:t.. ........., 
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Jorge Alberto Sánchez Pérez 
· lo. C, Ese. Vicente Rivapalacio 

Gerardo Hernández Jiménez 
lo. C~ ~se. Vicente Rivapalacio 

René Augusto 

. EI .·niño y ·el 

j 

Había una vez una niña en un pob
lado de Alaska, un día 5 de enero se 
levantó muy temprano a llamar a 
todos sus amiguitos para empezar a 
hace.r sus cartas y pedirles a los reyes 
magos sus juguetes que ·querían, pero 
uno estaba muy triste pues sus- papás 
le habían dicho que yo creo que no le 
iban a dejar nada porque se había 
portado mal. Sus amiguitos trataban 
de consolarlo y le decían que hiciera 
una obra buena y ayudara a sus papás 
y todo el que necesitara de su ayuda 
y así los reyes no lo olvidarían y el 
niüo salió corriendo hacia la Iglesia a 
ped-irle a Dios que lo ayudara con la 
obra. 

Eran las 5:"00 PM, el niüo y sus 
amiguitos hicieron la obra de los 
reyes magos, mucha gente asistió. 
Muy contento, fue a su casa y les dió 
el dinero a sus papás. Sus papás, muy 
contentos, le agradecieron. 

Ya era de. noche, se durmió muy 
temprano, dejó su carta de juguetes, 
dormido sintió algo, se despertó y vió 
a los reyes magos. Lo vieron y le 
dieron los juguetes que quería . Se 
pusieron a platicar y luego le dijeron: 
ya nos vamos porque hay más nifios 
que dejarle, y se puso muy triste y le 
dijeron "por qué no vas con no
sotros". Dijo :el niüo "si ustedes 
quieren llevarme" ... lo llevaron vol-

_.,. 

consumo 
· Actualmente, la población i,pfal)'til se menta un~ v-i~a negati~a; no lo enseña consumen. En ctinsecuencia; · es 
... encuentra constantemente expuesta a a actuar .ni · a pensar, sino a deshu- urgehte preparar al' nifio -para que 
-~ meflsajes publicitarios cuyo GOnteni- man izarse y a ·ser pasivo. No pode- resista los embates p11bljcjtúi.9s que 
.-- do alienta: <;in prifüer lygar .. ai _e():rlsu- mos prohibirle a los · niños, Q\!e-.vearr-,0 ~:iHducen al consumo pe e~tos prpduc
. mo~de "::alinienfos ~de es{')-aso.: valor"nu- la te lev is.iórt, o que oigan · ta rá9io i; ,_ · ~'9~:• :· Hay _que recfailcarles · el daño 

trit~vo; e.(l ·s-eú.rnéi,o, de ·ju_g~~Jes· que pero sí, . prevenirlos ante la pub'.'.:. -, ID.menso que le ocaiiünan. J>or esto, 
por lo general, flo .. 'd~sar{ollan la crea- lii..:idad, que .por medio de los comé'r- teffemos la obligación de est~r:n1,Ilarl~s . 
tivl-dad ni la imaginació;n·-<le.I ,pjño y ciales disto.rsiotfta la realidad. · ,. para que se alimenten y en su tie_mp9 

ando por todo el mundo, muy con
tento llegó a su casa, se durmió y al 
despertar pensó que era un sueño. Al 
ver sus juguetes se acordó que era 
verdad y · le dejaron una nota: 
"acuérdate de tus obras". 

Le contó a sus demás compañerit0s 
y también se pusieron a hacer las 
obras de te~tro todos muy contentos 
con sus jul$uetes. Los papás del niño 
le agradecieron mucho a su hijo que 
con el dinero que les dió resolvieron 
todos sus problemas y de repente vió 
~n nifio que estaba destr~yendo sus 
Juguetes y el nifí.o le dijo: ¿por qué 
destruyes tus juguetes?, contesta el 
otro 0111.0: al fin mis papás me com
pran más juguetes. Contesta el otro: 
pero a los reyes les costó muy caro y 
además hay muchos nifios pobres si 
no los quieres dáselos a otros niAos 
que sí quieran los juguetes. Y el otro 
niño dijo: "deveras, los tendré que 
cuidar mucho; ya no los voy a 
destruir y si no los quiero se los daré 
a niños pobres". 

Y dijo el nifio: ya sabes, no hay que 
destruirlos porque a los reyes le 
costaron mucho dinero. Y le platicó 
la h is to ria que fue con ellos "y recorrió 
todo el mundo y que fe dejaron una 
nota y le dijo: oyes, tú puedes hacer 
conmigo obras, y dijo el otro niño: sí, 
me encantaría. 

. · que ·s·e;. caracterizan por tener poca Se trata p-ues,·áe'guiar-al niño a '(¡:i:~'e · libre jueguen sanamente sin limita.i: ~ · 
durabi1idad;.:y en tercer lugar el con- consuma, '¡)er;ti:.::_ siri. :-~u~gar al con- su desarrollo, y trat'3rlos de orientar . 
sumo de ves tiffienta _ y, .. calzardo que, su mismo, que asi:riti,l~ la importancia . para que no .c;aigan en el consumismo .. 
por.ser de marca comercial p'restigia- q~ una alimentación'. t>alance-ada y _·no . Por teido' lo anterior, el Instituto 

_da y_' p~H ii· de acuerdo con }a mo~a, ·' prefiera- ~ustituirla por \rn. •-gausjta,'"~:i · Na(;~<mar} del Cor\suQli\:lor ie_ .r:e -: 
se d 1stmguen por su elevado prec10. ~-·unas "papas" o un refrescp . . •- "~ .;~ ,,..com5~e_nda que uno de sus propos1tos 

L?s. comerc¡arítes, a ttavés. de la ~ I · bo!11 bardeo P.~bF~it~ri_9; no. !,.y:".» pará es~.e año que c_o:mienza se.a el de 
publicidad, . 0·pro'Jocan n-eces1dades s.peta . n1 edad ft"U'íJ).Q.S1c1ó11 :spo1a1.~~., conoQer y hace.r valer la Ley Federal 

-artifi.ciales de cbnsumo, éstas, al .ser Aproximada:ril"~n~bin . 90 por s:ientó . - 4~: Protección al Consumjdor, con el 
admitidas por los nifios~. les crea una de los nifios de riivM 19rime¡:ia cona·- ._ .. Qbjelo de .informar a los niños .sobre 
cultu-rn .cqrn,~rc_i:.ü,. e_s d~<;),!:>)~ p_ub_-::~ ,ce~,, -- ~~~Y-1!ª m.~rc_a . de bebi_das sus derecho.s como consumidor~s, y 
l 1c 1dad. en ocas 1 o ne~.~~sencáa'ena -en·' akohó~rea.s·tr€le · c·1-ga-rritlos,-, .~ . .m..u.cho'.s : ,qu~ ,;os .Jf1.Ph_g·uep_ ~g_;uan<?lo adqu.ierqn 
el pequei'io el consumismo y le fo- · ya se identifican con ellos y los alimentos, juguetes, etcétera. Deyanira 
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Azprry C'amarena; Ortega, "Cafa vera,. Av i l;;i \ . . 
Marcial; · García, Lozano, "Moco" Hilario y 
"Pichojos" Pérez, junto con Lcrns ... 

Se les llamó "Campeonísirnos·· por haber con 
quistado en la misma temporada el campeonato de 
Liga, la Copa Mé:xico y el Centroamericano. 

Por Jesús Mendoza Márquez 

Esto sucedió en 1933. La . Liga I:_:¡ gaña ron 
también en 1937 y en 1938 y la Copa en 1936 \ 
1960. . 

MAL Y DE MALAS EL CUADRO DE LAVOLPE 

Cuando el futbol mexicarw irnpla.ntó e l pr,o- · 
fesionalismo, la escu·adra necaxista se retiró , 
volviendo a ingresar a la primera división t>n 1950. 
Tenía gran cantidad de incondicional.es entre la 
afición ·de la capital de la República ... pero es que 
¡Aquel Necaxa ... ! había . nacido con mucho Al perro más flacto se le 

cargan las pulgas, dicen por 
ahí... y éso es precisamente 
lo acontecido al equipo 
Querétaro de futbol , con las · 
suspensiones de gente clave 
en . su cuadro por la 
Comisión de Arbitraje de la 
Federación Mexicana. 

Con r::izón o sin ella,. es
tando . bien o mal aplicadas· 
las sañciones, divo la "Gu-il
lotina", José G. Cruz se va 
tres partidos a la "cong·ela
dora" ... Federico Val@'rio, 
Carlos Rodríguez y 
Celestino Moráles, así como 
el auxiliar técnico Manuel 
Torres Salinas, sólo uno que 
ya cumplieron. 

Esto que a todas luces es Lavol~e. Mal y de !Jlalas 

lamentable, trae consigo su lado bueno, ése que 
dice ¡basta ... ! el equipo de Antonio Garcís en 
Querétaro está pisando fondo y éso sí que es de 
pensarse ... 

Considerándose y viendo que están en el grupo 
ITI donde marcan el paso las "chivas rayadas" del 
c;;Ittadalajara y el Puebla de Maurer, serí:a muy 
remota su calificación y casi nula ... pero si hay 
gente para disputar un lugar supe_rior, a.rrib::i de 
"Tigres" e "Jrapuato" para quedar lejos de la 
"quema", pero ésta cada v.ez está más cer-ca y 
candente ... · 

-El que el eC¡uipo Querétaro fracase en la ciudad 
de los ópalos y las canteras, con todo lo que duela 
decido, "no hay bronca", pues de antemano entre 
la afición se tiene previsto ... y además de "éso'' ya 
se tiene "callo" ... y como dijo "aquél", una m::ís 
qué importa, mientras el cuerpo aguante. 

Pero entre la gente que dirige los destinos del 
equipo que entró con "calzador". al coloso de la 
Cuesta China, ¿será lo mismo? ... pues como se 
dice, quieren hacer, "huesos viejos" en .Quer-ét::iro, 
pero deben. tomar en cuenta lo que a esta· afición 
le na pasado ... y luego no digan como dijo hace días 
el "Ché" Ricardo Lavolpe, que aquí no se les 
apoya ... porque el actual eq1:lipo queretano de Ja 
primera división tiene más "cobija" que la tenida 
por el Cobras de Televisa y el Atlante del mismo 
Garcis. ... pero si persisten l.as derrotas "honrosas" 
esa "cobija" los puede gejar a la intemperie y éso 
sí, consideraríamos ·no se tiene contemplado ... 

Sin embargo hay tiempo aún en que el cuadro 
deba Levantar cosa si coritem,plada, o que. por lo 
menos por ganas y acción .rro. quede, que la afición 
éso lo toma en cuenta, y de éso el entrenador 
Manuel Torres Sali-nas lo sabe por el apo.yo que 
tuv0 de la afición el Atletas. ,Campesinos donde 
Manue~ jugó ... · · · 

ALGO . DE iÁ. HISTQR_ÍA DEL EQUIPO 
"RAYOS" NECAXIST AS JJUE, . J{JGO EL 

. DOMINGO EN 'EL .ESTA.D'IO 
"LA CORREGIDORA": .. 

CUANDO NACIO ¡f:L GRAN NECAXA!... 

El Necaxa na.ció en el panorama futbolístico en 
19n cuando los jugadore.s de' los cuadros Luz y 

· Fuerza y Tranvías decidieron fusionar sus .equipos. 
Integrado por la Compaüía de Luz, tomó el nombre 
de una planta de energía en el estado de Puebla. 

En su primera etapa dentro (jel futbol organi
zado,. fue un club de enorme -popularidad y toda 

· lá afición recueEq;a -.. a los . iAOlvidables --once 

hermanos" que defendieron la casaca rojiblanca 
comandada por Ernesto Pauler: Estrada; "Temo" 

NO SE CONFUNDA 

BARATO 

1fAllER 
l 

carisma... ·· 
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Apoyan la idea de bautizar al parque 

Con su nombre a Los Alcanfores, 
los queretanos honraríamos a Cri-Cri 

"Para mí es una cosa muy positiva y a¡¿lau
dible que se reconozca a Gabilondo .Soler 
dándole al Parque de Los Alcanfores su 
nombre, sería un gran reconocimiento de 
los queretanos", manifiesta· J::t maestra de 
preescolar Aura Reyna, y agrega que para 
los jóvenes de antafio "que escuchamos la 
obra de Cri Crí eso sería un estímulo,. un 
recuerdo, una afioranza de aquel nifio que 
ahora llevamos- dormido". Al igual que 
ella la profesora Maria Guadalupe Boyzo, 
agrega que le encantaría un "honor" de ese 
tipo para aquel hombre que un dfa conoció 
en XEW siendo nífi.a y que "al darle un 
beso me sentí realizada". 

Tengo recuerdos de Cri Cri muy 
agradables, comenta la maestra Aura 
mientras una treintena de alumnos plati
can inquietos. En mi nifiez é l fué para 
nosotros una ilusión que diario escuch
abamos a las 6 de la tarde en el radio y al 
no tener mayo res ilusiones que su música 
maravillosa nos imaginábamos todo: 
veíamos a la hormiguita, después la 
escenificábamos en !a escuela , nos daba 
gusto aprender con las vocales, para no- · 
sotros ahí iba la patita muy responsable y 

.criticábamos duro al pato perezoso. 

que los niüos lle ahora ya están muy 
. dominados por la televisión el material de 

Cri Cri sigue utilizándose. 
Yo no lo conocí más G¡ue por radio y · 

después en la televjsión -ce>menta.-, lo ví 
en una ocasión que cantó sus canciones, 
era una persona agradable, alegre, entusi
asta al toGar, era necesario verlo con qué 
emoción daba la vida a los personajes y se 
valía de un aparatito para hacer el sonido 
de Cri Cri. Aü.os después lo volví a ver y 
me impresionaron sus lentes gruesos, que 
ya necesitaba. 

Ahora de él tengo buenos recuerdos y 
me da gusto que se le siga homenajeando, 
que los niüos actuales conozcan a ese 
p_ersonaje me~icano. Lo que me da más 
gusto -expresa la maestra Aura- es que Cri 
Cri sea mexicano. En ocasiones alabamos 
a personas de otros países y no recono
cemos el valor de los nuestros. 

Por su parte la maestra Guadalupe 
Boyzo, sostiene que la música del Grillito 
Cantor es permanente, "aunque exista el 
Tío Gamboín, y otros tantos, la música de 
Gabilondo Soler prevalece por que está 
llena de ritmo, de alegría, porque el niüo 
se estimula con sus cantos y cuentos. Por 
que todas sus composiciones tienen un 
significado, tienen algo profundo como el 
can to de los palomos que se ca-saron, donde 
Cri Cri dejó un sentimiento bello, nos legó 
una historia propia en esa canción". 

Ahí viene la A .. Aaaaa.' (Foto de Jesús Ontiveros). 

Después cuando empieza a trabajar a 
pesar de que la SEP prese ntaba sus cantos 
especiales para el trabajo de ensefianza no
sotros no dejamos de presentar algunas es
cenifiGaciones con los niií.os Y asi hemos 
utilizado i;nuchos de· sus dis.cós y a pesar El contenido de su obra es tan marav

illoso que ha atravesado el paso del tiempo. 
Ahorita se buscan discos y canciones de su 
música -indica- por que ya quedaron en 
nuestras vidas e incluso en las qqe vienen. ¿Payásos políticos? ... como cincuenta . 

Jai me Maldonado Herrera , pre
sidente del Grupo Metropolitano , 
de Payasos A.C._ dice: ·'Payaso5. 
po l1úcos ha y como cincuenta en 
todo el país" - .-

- A' s u paso por esta ciudad , el 
oaS'.id O 10 de diciembre ' al término 
~i e l fes tejo del Día Mundial del 
Payaso, Maldonado Herrera, "Fan 
Fan··, habló $O bre el payaso dentro 
de ia soc'iedad y la po.lítica. "El 
·payaso juega un papel muy iqipor
tante en cualquier gobierno y re
fleja la verdadera realidad de un 
país. Nosotros nos disfrazamos, 
nos pintamos y de.e.irnos cosas gra
ciosas Que tienen que ver mucho 
con la realidad. A veces decimos o 
imaginamos fantasías que trans
mitimos a la gente. Y también ha
blamos sobre solidaridad, pero de 
esa solidaridad qt1e alguna vez 
existió en San Juanico o eri el tem-

. blor del 85; no de esa solidaridad . 
inventada po!' nuestro sistema lleno 

_ de políticos que siempre lucran con 
los recursos humanos -de la patria, 
todo lo 1ue ven lo acaban, se mofan 
del pueblo, porque lo engaüan. 
Nosotros no raos reímos del pueblo, 
nos reímos "con" el pueblo. 

El presidente del Qrumepac 
menciona que el p11yaso siempre ha 
s ido anárquico, sin · ideología, 
política o religión, sin embargo, 
indica "cuando hablan del tal Pro
nasol, nadie se lo cree, ni quienes 
lo pregonan, porque de /antemano 
sabemos que el pueblo mexicano es 
solidario, s~ hacen obras con el 
Pronasol, pero a la gente ya no se 
I~ : e-ngafü1 tan fáGil, sabemos que 
hay un presupuesto destinado para 
t'sas obras y no nos están regalando 

Finalmente la maestra Boyzo platica 
nada , absolutamente nada". Y escenario, vendrán de Canadá , sobre un encuentró que tuvo de pequeüa 
sobr~ tos payasos políticos ~nfatiza: Europa , Estado.s U nidos y otros con el autor del Rey de Chocolate, el 
"esos sólo son farsantes, lo que países importante,s. Negrit'O_ Sangría, los Tres · Cochinitos, y 
hacen es só)o para obtener recursos F inalm ente, "Fán Fan", indica: tantas otras, en la estación radiofónica 
económi.cos con qué sobrevivir y "Estoy hab lando de bue nos XEW en la ciudad de México, a donde un 
nadamás". payasos, hay también buenas grupo de pequefios íhichoacanos -entre los 

Después ·de que desaparecieron orquestas de música , pero eso s í le que figuraba- se fu eron de excursión para 
los bufones, vinieron los payasos y aseguro, Jos mexica nos no esta mos conocer a G abilondo Soler , quien al final 
con ello la dignificación y el arte acostumbrados a esc uchar de esa r epartió autógrafos y besos. "Al recibir el 
que existe en elfos. Maldonado música, no estamos educados, y por beso me sentí realizada", recuerda. "El 
Herrera explica que la .. cultura eso mismo, aún cuando estén una era una persona sencilla pero a Ja vez tenía 
popular que trae el payaso aún no orquesta y un payaso juntos, la un carácter fuerte. Fue un hombre que se 
se ha ·perdido, "Hay muchos gente va a preferir el payaso, que dedicó a crear una obra perfecta e hizo 
payasos que no están preparados, ademas de hacer reír, envía un libros - dedicados a ros nifios. Por ello, 
no toman cursos ni se actualizan , mensaje en cada uno de sus chjstes. concluye, su muerte ha sido muy sentida. 
aunqt1e puedo decirte que el 
payaso es nato, orece en la _ ,o\\"tE'S O~ 
calle y el circo y es ahí donde · ~ C' 
verdaderamente a.prenden, ~ · ~~ 
pero también es necesario . ~ e;> 
estar al día. Creo .que des- a: . > 
pués de varios aüos, el gobi-~ • • •••••••.ti·· 
erno se está dando cuenta de N , I 
que el payaso es parte de O ·SO O 1 
nuestras tradiciones, ya que 1 of re.ce m os 
a través del Consejo 1 1 . 

- Nacional para la Cultura y Í · · .. O 1 
las Artes está desarrollando 1 transpor e, proporc1onamos serVICl •. 
um programa de apoyo al 1 
pay~s<;> mexicano". 1 • N ece s -1 ta· 10 -llevamos: a, cualquier • 

A la fecha, el Grupo ,, d t 1 
Mf;tropolitano de Payasos, 1 V parte· . e palS 1 
A.C.,- ha ganad0 7 premios a 1 d $? · ) 
nivel internacional, donde 1 mu a n za - . (hasta 10 toneladas 1 
~=~~~c~~~~·°Je~~ªsst~~~ª~~<l~ 1

1 
Servicio a la industria, al comercio y a particulares 1 

fortalecer la imagen del , 
pay~so, en _1991 cuando se 1 Por el precio 
realice aqu1 el Congreso 1 
Internacional del Payaso, I ílQ Se preocupe. 
ustedes van a ver a Jos. I 
mejores pa;asos del mundo, " Nos arreg amos 
a unos verdadero~ artistas, a "-••••••••••••t 
los actores más comple_tos del 

AV. HERCULES Nº 65-:A 
TEL. 2.:..57-03 

· HERCULES, ORO~ 
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